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У «Комсомолки» вековой юбилей!  
Поздравляем наших читателей!

Владимир 
Путин записал 

видеопоздравление 
к столетию 

«Комсомолки».
«Дорогие друзья! Ровно 100 лет 

назад, 24 мая 1925 года, вышел в 
свет первый номер «Комсомольской 
правды». От всей души поздравляю 
с этой большой датой, с днем рож-
дения коллектив нашей легендарной 
«Комсомолки», ваших ветеранов и, 
конечно, вашу огромную, предан-
ную вам аудиторию. Как и миллионы 
людей, люблю вас за оптимизм и 
свежий взгляд, ценю вашу патриотическую позицию, стремление всегда быть со своей страной и народом.

В репортажах «Комсомолки» отразилось целое столетие истории России, с ее достижения-ми и триумфами, суровыми испытаниями и невзгодами. Материалы выдающихся публицистов, знаменитых писателей и поэтов печатались на страницах газеты. Много раз она вела за собой энтузиастов, становилась движущей силой больших начинаний. Ваши корреспонденты были всегда на самом острие, на месте событий, рассказывали читателям, как разворачивалась индустриализация страны, возводились ДнепроГЭС и Магнитка, Московский и Горьковский автозаводы, БАМ, другие крупнейшие инфраструктурные и промышленные гиганты.Мы чтим подвиг работников «Комсомолки» в годы Великой Отечественной, мужество и вер-ность долгу тех, кто воевал на фронте и трудился в тылу, кто с блокнотом и фотоаппаратом вел документальную летопись Победы, разделил вместе с солдатами всю тяжесть фронтовых дорог. Закономерно, что за заслуги перед Родиной «Комсомольская правда» как настоящая боевая газета была награждена орденом Отечественной войны 1-й степени. И сейчас военные корреспонденты «Комсомольской правды» находятся на передовой, рядом с нашими бойцами и командирами, рискуя своей жизнью, с первых дней специальной военной операции честно рассказывают о борьбе за будущее России, о том, как возрождаются к жизни города и по-селки Донбасса и Новороссии.
Благодарю вас за профессионализм, за поддержку волонтерского движения, за помощь фронту и мирным жителям, за то, что героем ваших репортажей был и остается русский, российский солдат, его подвиг во имя Отчизны. Такое внимание к судьбам людей, к их жизни, чувствам, устремлениям всегда отличало журналистов «Комсомолки». В самые разные политические эпо-хи, порой драматические времена они стремились добиться справедливости, отстоять правду. Поэтому публикации всегда носили острый общественный характер, с обсуждением актуальных, значимых тем, гражданских инициатив и идей.
Вы и сегодня развиваете свои лучшие традиции. Для этого много сделал Владимир Николаевич Сунгоркин, стоявший у руля «Комсомолки» 25 лет. Она по-прежнему в числе самых популярных массовых газет как в нашей стране, так и в республиках бывшего СССР. Главное, несмотря на солидный возраст, «Комсомольская правда» остается юной и деятельной, чувствует пульс времени и наряду с печатными форматами успешно 

развивает проекты в социальных сетях, на 
радио и в интернете, осваивает цифровое 
пространство. Еще раз поздравляю вас с 
юбилеем! Всего вам доброго! С праздником!»
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Почему упал урожай 
картошки с личных 
участков и не потому 
ли она дорожает? 
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Любимая газета страны
 лет

24 мая любимой газете 
страны* исполнилось 
100 лет. Вспоминаем, 
что нового внесла 
«КП» в историю страны 
и журналистики.

Первый номер «Комсо-
мольской правды» вышел 
24 мая 1925 года тиражом 
31 тысяча экземпляров. Это 
была первая в Советской 
России молодежная газета.

� � �
В 1929 году «Комсомоль-

ская правда» придумала 
Всесоюзное социалисти-
ческое соревнование.

� � �
На страницах «КП» в 1930 

году появились предложе-
ния об установлении спор-
тивных норм-минимумов 
«Готов к труду и обороне» 
(ГТО) и учрежден значок 
«Ворошиловский стрелок».

� � �
«Комсомольская правда» 

помогла создать фильм 
«Веселые ребята». В 1934 
году Исаак Дунаевский 
объявил конкурс на луч-
ший текст к своему маршу. 
Победил Лебедев-Кумач с 
бессмертными строками: 
«Нам песня строить и жить 
помогает...».

� � �
В 1943-м на восстановле-

ние Сталинграда направ-
ляется агитпоезд «Комсо-

мольская правда». Бригада 
выпустила 230 спецноме-
ров общим тиражом 500 ты-
сяч экземпляров. 

� � �
18 февраля 1962 года вы-

шел «Клуб любознатель-
ных» - одна из самых по-
пулярных рубрик «КП», 
существующая до сих пор.

� � �
В 1963 году в «КП» по-

является первая в истории 
советской печати газета для 
подростков - «Алый парус».

� � �
В 1966 году «Комсомол-

ка» первой встает на защи-
ту экологии Байкала.

� � �
1970 год - газета органи-

зовала первую в истории 
лыжную экспедицию на 
Северный полюс.

� � �
На страницах издания в 

1976 году возникают пер-
вые тематические клубы 
для призывников, дискус-
сионный клуб «Диалог». А 
знаменитые на всю страну 
кавээнщики стали делать 
выпуски «Клуба веселых и 
находчивых».

� � �
Осенью 1977 года в от-

деле спорта «Комсомоль-
ской правды» родилась 

идея проводить Супер-
кубок СССР по футболу. 
Неимоверными усилиями 
коллектив сумел уговорить 
спортивных чиновников.

� � �
Газета первой из совет-

ских изданий рассказала 
правду об Афганистане. 
Инна Руденко опублико-
вала очерк «Долг» (1984).

� � �
В 1990-м «Комсомоль-

ская правда» стала еже-
дневной газетой с самым 
большим в мире тиражом - 
21 миллион 900 тысяч эк-
земпляров.

� � �
С 1993-го начинает выхо-

дить газета, которую можно 
читать всю неделю, - леген-
дарная «толстушка». 

� � �
C 1997 года «КП» первой 

из российских изданий на-
чинает выходить в интер-
нете. Сейчас сайт KP.RU 
признан одним из лучших 
не только в нашей стране, 
но и в мире!

� � �
1999 год - мы первыми 

из российских ежедневных 
газет переходим на более 
удобный формат А3.

� � �
В ноябре 2004 года начали 

печатать выпуски кремлев-
ской дие ты - самого попу-
лярного способа похудения 
в России.

� � � 
1 июля 2006 года пре-

зидент подписал закон об 
упрощенной приватизации 
земельных участков, кото-
рого добивалась именно 
«КП».

� � �
2009-й - у «Комсомолки» 

появилась своя радиостан-
ция.

� � �
18 июля 2012 года прези-

дент Владимир Путин об-
ратился со страниц нашего 
издания с личным послани-
ем: «…Знаю, что в Крымске 
у многих не работает теле-
видение, новости приходят 
с опозданием, поэтому ре-
шил обратиться к вам на-
прямую, через газету «Ком-
сомольская правда»…»

� � �
В 2020 году количество 

посетителей сайта KP.RU 
превысило 9 000 000 в сутки!

� � �
В 2024 году газета «Ком-
сомольская правда» при-
знана Маркой № 1 в Рос-
сии.

� � �
В 2025 году коллектив 

«Комсомолки» первым из 
СМИ удостоен одной из 
высших наград Россий-
ской Федерации - ордена 
Почета. «Комсомольская 
правда» - единственное 
издание, имеющее шесть 
орденов!

Наша биография

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Наши награды

* Этим официальным титулом награждала нас по ито-
гам ежегодных социологических исследований компания 
Online Market Intelligence (OMI) с 2014 по 2019 год.

А мы были первыми...
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«За активное содействие в усилении темпов 
социалистического строительства и в связи
 с пятилетием со дня основания».  
Главная награда Страны Советов 
впервые в истории была вручена 
газете и носила номер 000 001.

«За большую и плодотворную работу 
по воспитанию советской молодежи в духе 
беззаветного служениянашей Родине, 
за активную мобилизацию молодежи 
на борьбу против немецких захватчиков». 
Этой награды удостоились всего три издания.

«За большую и плодотворную работу  
по коммунистическому воспитанию советской 
молодежи, за активную мобилизацию молодежи 
на успешное выполнение послевоенного плана 
восстановления и дальнейшего развития 
народного хозяйства страны».

ОРДЕН 
ЛЕНИНА

ОРДЕН ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ I СТЕПЕНИ 

ОРДЕН ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

23 мая 1930 года 
26 мая 1945 года 9 июня 1950 года

«За активное содействие в усилении темпов «За большую и плодотворную работу  «За большую и плодотворную работу 
по воспитанию советской молодежи в духе 

«За большую и плодотворную работу  
по коммунистическому воспитанию советской 

ОРДЕН ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ОРДЕН ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

9 июня 1950 года

5 лет 
газете 20 лет 

газете 25 лет 
газете 

«За заслуги в развитии средств массовой 
информации и многолетнюю 
плодотворную деятельность».

ОРДЕН 
ПОЧЕТА

32 года 
газете 50 лет 

газете 100 «За  плодотворную работу 
по коммунистическому воспитанию 
советской молодежи и мобилизацию 
ее на успешное выполнение послевоенных 
задач коммунистического строительства
 и ...в связи с выходом десятитысячного номера».

«За большие заслуги в воспитании молодежи 
в духе преданности заветам В. И. Ленина 
и делу Коммунистической партии, 
за активную мобилизацию
молодежи на решение 
задач коммунистического строительства».

ОРДЕН ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

ОРДЕН ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ

6 декабря 1957 года 23 мая 1975 года
ОРДЕН 
ПОЧЕТА

лет 
газете 100 «За большие заслуги в воспитании молодежи 

в духе преданности заветам В. И. Ленина 

ОРДЕН ОКТЯБРЬСКОЙ 

23 мая 1975 года

газете 

на успешное выполнение послевоенного плана 
восстановления и дальнейшего развития 

лет 
газете 

24 января 2025 года
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Что значит «Комсомолка» 
в вашей жизни?
Борис ПАНКИН, главный редактор «КП» 
в 1965 - 1973 годах (94 года):

- В «Комсомолке» я проработал 20 лет, из них 8 - главным 
редактором. Мы называли газету любовно «Шестой этаж». 
Когда я уходил, коллеги написали мне:

Горсть земли берут в дорогу люди,
Памятью о доме дорожа.
Вы вдохните, если трудно будет,
Воздуха 6-го этажа.
Вот я и дышу этим воздухом всю свою жизнь. 

Гриша СУНГОРКИН, 12 лет, младший сын 
главреда Владимира Сунгоркина:

- Для меня «Комсомольская правда» - это в первую очередь 
воспоминания о папе. Кипы газет на столе, фоном - Радио 
«КП», черновики… Мой любимый папа!

Леонид РОШАЛЬ, детский доктор мира, 
Герой Труда России:

- «Комсомолка»! Ты же ненамного старше меня. Я сколько 
живу - с тобой знаком. И очень этим дорожу. Ты никогда не 
вихляешь. Всегда имеешь свое мнение, свое лицо, своих 
друзей и врагов. Дорогая! Береги себя!

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь 
Президента России:

- «Комсомолка» - это бренд, который сопровождал моих 
родителей и меня всю жизнь. Это и огромное прекрасное 
прошлое, и современное технологичное настоящее, кото-
рое дает уверенность в блестящем будущем. А главное - это 
коллектив очень-очень талантливых, добрых, интересных, 
пытливых людей. 

Мария ЗАХАРОВА, официальный 
представитель МИД России:

- «Комсомольская правда» в моей жизни значит традици-
онную ценность.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ, Герой Труда:
- А именно «Комсомолка» определила мой путь. В Орловском 

университете, где я учился, газету вывешивали у кабинета 
комитета комсомола. Я по полчаса стоял и читал. Там меня и 
заметил ректор. Давайте-ка, говорит, поработайте в профсою-
зе. Потом избрали комсомольским лидером. И пошло-поехало.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России, 
генерал-полковник в отставке:

- «Комсомолка» для меня  - больше, чем газета. В самые 
ответственные моменты она была рядом. И когда назначали, 
и когда отправляли в отставку. И во многих горячих точках.

Евгений ПОДДУБНЫЙ, военкор ВГТРК, Герой 
России:

- «Комсомолка» для меня - это прежде всего военкор Алек-
сандр Коц, мой кум и соратник, с которым я прошел многое 
и, видимо, многое еще пройду.

Глафира СУНГОРКИНА, 5 лет, младшая дочь 
главреда Владимира Сунгоркина:

- «Комсомольская правда» - это мой папочка. Он часто уез-
жал в командировки, но всегда возвращался…

Правила жизни Владимира Сунгоркина > стр. 5.

Капитанский мостик

Все главные редакторы 
«Комсомольской правды»

Александр 
СЛЕПКОВ
С апреля 

по сентябрь 1925-го
Создатель и ответ-

ственный редактор 
газеты. Расстрелян 
в 1937 году как враг 
народа.

Николай 
ДАНИЛОВ 

С 1940 по 1942-й 
Впоследствии ра-

ботал на высоких 
партийных постах. 
Был заместителем 
министра культуры 
СССР.

Борис 
БУРКОВ
С 1942 

по 1948-й
Редактор, вынес-

ший на своих плечах 
все тяготы издания 
газеты в Великую От-
ечественную войну. 

Анатолий 
БЛАТИН

С 1948 по 1950-й 
Руководил так-

же газетами «Со-
ветская Россия», 
«Труд», член ред-
коллегии газеты 
«Правда».

Дмитрий 
ГОРЮНОВ

С 1950 по 1957-й 
Впоследствии - за-

меститель главного 
редактора газеты 
«Правда», генераль-
ный директор ТАСС.

Валерий 
ГАНИЧЕВ

С 1978 по 1980-й
Доктор истори-

ческих наук, писа-
тель. Работал также 
главным редактором 
«Роман-газеты».

Геннадий 
СЕЛЕЗНЕВ

С 1981 по 1988-й
После «КП» - главный 

редактор «Учительской 
газеты», «Правды». 
Председатель Государ-
ственной Думы. 

Владислав 
ФРОНИН

С 1988 по 1994-й
В данный момент - 

главный редактор 
«Российской газеты» 
и журнала «Родина».

Валерий 
СИМОНОВ

С 1994 по 1997-й
Впоследствии - глав-

ный редактор газет 
«Деловой вторник», 
«Трибуна», «Труд».

Владимир 
МАМОНТОВ

С 1998 
по 1999-й

До 2005 года за-
нимал должность 
шеф-редактора 
«КП». Сейчас - ген-
дир радио «Гово-
рит Москва».

Владимир 
СУНГОРКИН

С 1997 
по 2022-й 

В «КП» с 1975 г. 
Прошел все ступе-
ни - от стажера до 
главного редакто-
ра и генерального 
директора. 

Олеся НОСОВА
С 2022-го 

по наст. время
Вся журна-

листская судьба 
связана с «КП». 
Начинала кор-
респондентом в 
1994 г. Создава-
ла сайт KP.RU. 

1

Тарас 
КОСТРОВ 

С 1925 
по 1928-й

Единственный из 
первых редакторов, 
избежавший репрес-
сий: умер в 1930 го-
ду от туберкулеза.

2

Владимир 
БУБЕКИН

С 1932 по 1937-й
В 1937-м был аре-

стован прямо в сво-
ем кабинете в раз-
гар рабочего дня. 
Расстрелян. 

Александр 
НИКИТИН 
С августа 

по ноябрь 1937-го 
Впоследствии - 

главный редактор 
«Огонька». Расстре-
лян в 1941 году как 
враг народа.

Николай 
МИХАЙЛОВ

С 1937 по 1939-й
После «КП» - 

министр культу-
ры, председатель 
Госкомпечати, по-
сол в Индонезии и 
Польше.

Аркадий 
ПОЛЕТАЕВ

С 1939 по 1940-й 
В годы Великой 

Отечественной - 
политрук Северо-
Западного и 3-го 
Прибалтийского 
фронтов. 

Алексей 
АДЖУБЕЙ

С 1957 по 1959-й 
Один из ярких глав-

ных редакторов «КП», 
который расширил ее 
тематику. Зять Ники-
ты Хрущева.

Юрий 
ВОРОНОВ

С 1959 по 1965-й
После - завотделом 

культуры ЦК КПСС, 
редактор журнала 
«Знамя» и «Литера-
турной газеты».

Борис 
ПАНКИН

С 1965 по 1973-й
Последний ми-

нистр иностранных 
дел СССР. Видный 
политик, журналист 
и писатель.  

Лев КОРНЕШОВ
С 1973 

по 1978-й
Впоследствии - за-

меститель главного 
редактора газеты 
«Известия», сотруд-
ник многих изданий.

Иван 
БОБРЫШЕВ

С 1928 
по 1929-й

После «КП» рабо-
тал на высоких пар-
тийных постах. Рас-
стрелян в 1937 году 
как враг народа. 

Андрей 
ТРОИЦКИЙ

С 1929 
по 1932-й 

Впоследствии - 
главный редактор 
газеты «Ленинград-
ская правда». Рас-
стрелян в 1937 году.

Все капитаны, 
стоявшие 

у руля самой 
интересной 

газеты 
страны с 1925 
по 2025 год. 

И каждый из них - 
легенда.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Любимая газета страны
 лет Поздравительные телеграммы

Михаил МИШУСТИН, 
председатель правительства 
России

Уважаемые друзья! Искренне рад поздра-
вить вас со 100-летием газеты «Комсомоль-
ская правда».

Все эти годы «Комсомолка» созвучна времени, отража-
ет на своих страницах историю нашей большой страны. 
Материалы газеты простым и доходчивым языком расска-
зывали о том, как проходила индустриализация народно-
го хозяйства, о трудовых рекордах шахтера Стаханова и 
ткачихи Виноградовой, о спасении челюскинцев. Здесь 
воплощались в жизнь многие инициативы, среди которых 
молодежное движение по освоению Дальнего Востока 
и Крайнего Севера, создание спортивных норм ГТО.

Во время Великой Отечественной войны журналисты 
«КП» стали военными корреспондентами, публикова-
ли письма с фронта, организовывали акции. А после 
ее окончания писали о восстановлении экономики, 
освоении целинных земель, строительстве БАМа, Усть-
Илимской ГЭС.

Сегодня «Комсомолка» - известный медиабренд, круп-
нейшая компания, производящая уникальный контент. 
Ежедневно медиагруппа выпускает газету и сетевое изда-
ние, выходит на радиоволне, а также развивает книжное 
направление. Издательский дом занимает лидирующие 
позиции среди отечественных СМИ, является одним из 
самых цитируемых. Этот успех - результат труда вашего 
коллектива. Профессионалы высокого класса, вы умеете 
интересно и достоверно изложить факты, представить 
актуальную информацию, особый взгляд на события. И 
потому ваши статьи, авторские программы, аналитиче-
ские передачи, радиомарафоны пользуются неизменной 
популярностью у многомиллионной аудитории.

Желаю вам новых успехов и достижений, процвета-
ния и благополучия. С юбилеем вас!

Святейший 
Патриарх 
Московский 
и всея Руси 
КИРИЛЛ

Дорогие братья и сестры! Сердечно 
поздравляю всех вас со 100-летним 
юбилеем газеты «Комсомольская 
правда».

За прошедший век издание обрело 
известность и популярность, став по-
истине летописью народной жизни.

Особую признательность хотел бы 
выразить вам за то внимание, кото-
рое «Комсомольская правда» на про-
тяжении многих лет уделяет служе-

нию Русской Православной Церкви, 
рассказывая о христианских празд-
никах и памятных событиях, социаль-
ных и просветительских инициативах 
Московского Патриархата.

Надеюсь, что коллектив газеты бу-
дет и впредь развивать традиции отече-
ственной журналистики, способствуя 
утверждению духовно-нравственных 
основ жизни российского общества, 
сохранению преемственности поко-
лений и воспитанию любви к Родине.

Желаю вам творческих сил и вдох-
новения, помощи Божией и успехов в 
дальнейших трудах на пользу страны 
и сограждан.

Все поздравления 
со 100-летним 

юбилеем от первых 
лиц государства, партнеров, 

коллег и, конечно же, миллионов 
наших читателей -на сайте

Сергей ЛАВРОВ, 
министр 
иностранных дел

От имени Министер-
ства иностранных дел и 
от себя лично поздрав-

ляю весь коллектив Издательского до-
ма со знаменательной датой - 100-ле-
тием со дня выхода первого номера 
«Комсомольской правды».

За свою вековую историю легендар-
ная «Комсомолка» снискала широкую 
популярность и любовь многомилли-
онной аудитории. Во все времена в 
ее редакции плодотворно трудились 
именитые журналисты, поэты, писатели 
и драматурги. В суровые годы Великой 
Отечественной войны газета вдохнов-
ляла на ратные и трудовые подвиги 
советскую молодежь.

Радует, что сегодня «КП», опираясь 
на уникальные традиции, идет в ногу со 
временем, использует в работе передо-
вые медиатехнологии, а главное - всесто-
ронне освещает актуальные внутрипо-
литические и международные события.

На Смоленской площади дорожат на-
шими давними дружескими отношения-
ми. Готовы продолжать конструктивное 
сотрудничество в целях эффективно-
го информационного сопровождения 
внешнеполитического курса Россий-
ской Федерации.

Желаю всему коллективу «Комсо-
мольской правды» крепкого здоровья, 
творческих успехов и всего наилуч-
шего.

Александр БАСТРЫКИН, 
председатель Следственного комитета

От имени Следственного комитета Российской Федерации и от 
себя лично поздравляю со 100-летним творческим юбилеем!

«Комсомольская правда» всегда была не просто газетой - она 
стала настоящим символом времени, отражая в своих страницах 

как радости, так и испытания нашей истории. За века становления и развития 
вы смогли сохранить дух журналистики, не забывая о том, что первостепенным 
остается служение народу и обществу.

Ваша смелость в освещении актуальных вопросов, объективность и готовность 
к диалогу сделали вас надежным источником информации для миллионов людей. 
Каждый выпуск - это не просто набор статей, это история, которая рождается 
на глазах читателей, это возможность быть в курсе происходящего, это плат-
форма для обсуждения важных тем.

В этот замечательный день примите пожелания дальнейших успехов, вдохно-
вения и смелости во всех ваших начинаниях. Пусть каждое ваше слово находит 
отклик в сердцах читателей, а ваша газета продолжает оставаться верным 
спутником в жизни людей. Пусть впереди будет еще много лет успешной рабо-
ты, уникальных историй и вдохновляющих достижений. Поздравляем вас и ваш 
коллектив с этим замечательным юбилеем и желаем успехов!

Александр КУРЕНКОВ, глава МЧС
Уважаемая редакция «Комсомольской правды»! 

Уверен, что сотни тысяч писем в редакцию начи-
нались именно так. Сто лет назад первый номер 
«Комсомолки» вышел из типографии тиражом 31 
тысяча экземпляров. Теперь это событие счита-

ется днем рождения газеты, ставшей самой популярной и 
любимой в нашей большой стране.

В годы Великой Отечественной вы были рупором для фрон-
товых сводок и писем с передовой и, наоборот, на фронт. С 
«Комсомолкой» наши отцы и деды восстанавливали страну 
после Великой Победы.

На ваших полосах публиковали свои произведения совет-
ские писатели и поэты, здесь нашли своего читателя очерки 
Гайдара, главы из романа Фадеева «Молодая гвардия», а Вла-
димир Маяковский трудился в штате 4 года. Прошел век - а 
«Комсомолка» не стареет, оставаясь интересной и актуальной 
газетой, на ее публикациях выросли поколения читателей.

Владимир КОЛОКОЛЬЦЕВ, 
министр 
внутренних дел

Поздравляю руководство и 
коллектив «Комсомольской прав-

ды» со знаменательной  датой - 100-летием со 
дня выхода первого номера!

Газета достойно прошла испытание време-
нем - сохранила название и верность основным 
принципам журналистики - оперативно, досто-
верно и объективно информировать читателей 
о социально значимых событиях. Отрадно, что 
с первых дней существования издание стало 
школой мастерства для многих российских 
журналистов, известных писателей и поэтов.

Особо хочется отметить разностороннее 
освещение деятельности полиции и успешную 
реализацию совместных проектов, направлен-
ных на повышение уровня доверия граждан к 
органам внутренних дел. Убежден в дальнейшем 
плодотворном сотрудничестве.

Примите пожелания доброго здоровья, бла-
гополучия, вдохновения, неиссякаемых сил и 
достижения новых творческих высот!
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«Комсомолка» - во всех почтовых отделениях России. 
В церемонии гашения марки в честь 100-летнего юбилея газеты 

приняла участие главный редактор «Комсомольской правды» Олеся Носова. 

Какими 
регионами 
прирастает 
столичная 
редакция.

«Комсомолка» - отличный 
старт для журналиста. 
С первых дней существования 
«КП» самые талантливые 
и амбициозные сотрудники 
со всего СССР писали в газету. 
С появлением сайта и радио - 
возможностей стало еще 
больше. Мы посчитали, 
сколько журналистов 
из регионов России и других 
государств работает 
сегодня в столичной 
редакции, «на этаже», 
как говорят в «КП».

ПОНАЕХАЛИ!

Москва
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Евгений САЗОНОВ

25 лет он стоял у руля 
«Комсомольской 
правды», спас 
ее в лихие 90-е 
и сформировал 
современное лицо 
медиахолдинга.

В сентябре 2022 года ушел 
из жизни Владимир Николае-
вич Сунгоркин. Наш главный 
редактор, наставник, стро-
гий, но справедливый отец. 
Ушел как мужчина, как пу-
тешественник, во время экс-
педиции по дальневосточной 
тайге… В последний день слу-
чилась трагедия - не выдержа-
ло сердце...

25 лет он руководил «Ком-
сомолкой». А всего в ней от-
работал почти полвека - с 
1976-го. И все эти годы неиз-
менно добивался успеха, по-
тому что умел жить по своим 
правилам. В честь 100-летия 
«КП» мы вспомним главные 
из них.

� Секрет успеха - баналь-
ный, но честный - хотите 

чего-то добиться, работайте 
много. Работа должна быть 
как жизнь, как дыхание, 
чтобы даже не замечать, что 
работаешь. Я с детства рабо-
тал, и, может быть, поэтому я 
почти не знаю понятия «уста-
лость». Многие мои коллеги 
периодически ноют: «Все, я 
устал, я выжат, мне срочно 
надо отдыхать». Но я даже на 
отдыхе работаю и не устаю. От 
этого зависит 90 процентов 
успеха. Если человек уверен, 
что работать он должен не 
больше 8 часов в день, ниче-
го серьезного из него никогда 
не получится… Работать надо 
семь дней в неделю. Ну хотя 
бы шесть. Но и отдыхать обя-
зательно надо.

� Мой пример - это чи-
стый эксперимент: как 

мальчик из глуши может 
стать руководителем самой 
крупной газеты страны. Но 
это не американская мечта, 
это наша реальность. Любой 

студент может претендовать 
на маршальский жезл в жур-
налистике. Мне бы очень хо-
телось, чтобы в это поверили 
студенты журфаков, да и про-
сто молодые люди. Все зави-
сит только от вас… 

� Я абсолютно убежден, 
и это должно обнаде-

живать многих, что человек, 
рожденный в бедности, имеет 
больше шансов стать успеш-
ным.

� Мне всю жизнь не дает 
покоя, что что-то мож-

но сделать лучше, а люди си-
дят сложа руки, потому что 
им лень или они «выше это-
го». Именно так я организо-
вал коммерческую службу в 
«Комсомольской правде». 
Это был 1988 год! Никаких 
коммерсантов еще и в помине 
не было в официальных со-
ветских СМИ. Я просто по-
нимал - время диктует новые 
правила.

� Я лет с 17 каждый год 
сплавляюсь по рекам, 

причем руковожу там тоже. 
Для меня и деловая жизнь - 
это что-то похожее на сплав 
по реке. Я руководитель, я ви-
жу пороги и быстро прини-
маю решения. При этом в 30 
процентах случаев я ошиба-
юсь. Но я должен быть реши-
тельным и командовать так, 
чтобы никто не сомневался, 
что повернуть надо именно 
влево. Для меня это и есть мо-
дель моей работы, моей жиз-
ни. Сильнее, слабее, вправо, 
влево, стоп, отдохнуть. И 
снова резко вперед! Так я и 
газетой руковожу.

� Я принимаю жизнь та-
кой, какая она есть на 

этот самый момент. Все про-
блемы от ее неправильного 
понимания. Жизнь бежит, все 
быстро меняется. Сейчас это 
хорошо, а это - плохо, это - 
перспективно, а это - нет. На 
завтра данности могут изме-
ниться. Значит, нужно заново 
пересмотреть условия и сде-
лать другие выводы.

� В человеке борются два 
начала, дьявольское и 

божественное. Дьявол - это 
часто интереснее, заманчивее. 
И моя задача поддерживать 
все хорошее, божественное, 
если хотите. Хороший человек 
старается на любом месте уве-
личивать количество добра, а 
не зла. При этом порой при-
ходится поступаться какими-
то принципами. Жизнь очень 
интересно устроена, иногда, 
чтобы совершить большое до-
бро, надо сделать маленькое 
зло. Ну как хирургическую 
операцию врачу: он же дела-
ет человеку больно. Еще мне 
кажется, что хорошим чело-
веком быть даже выгоднее. 
Хотя понимаю, что это зву-
чит некрасиво. Но я об этом 
упоминаю специально, чтобы 
поддержать тех людей, кото-
рые в сомнениях: мол, буду 
делать добро - и проиграю всю 
жизнь. Да нет! Если ты дела-
ешь благо, тебе Бог помогает.

� Я ничего не прогнози-
рую, не планирую ни-

когда в жизни. Есть какая-то 
мифология, что свою жизнь 
как-то расписал по годам, по 
пятилеткам… Это все чушь. Я 
живу одним днем.

Пару раз я как-то пытался 
планировать долгосрочно. 
Первый раз - когда учился 
на журфаке: что вот окончу 
университет - и буду работать 
в районной газете. Куплю мо-
тоцикл с коляской и лодку. 
А дом у меня будет на берегу 
реки. И там я проживу всю 
свою жизнь...

Потом я поработал на БАМе 
корреспондентом. Переехал в 
Хабаровск, получил квартиру, 
под окном - черемуха цветет. 
Ну нормально - вот здесь я 
проживу всю свою жизнь. 
В этой квартире…

Потом в Москву попал и… 
ничего уже планировать не 
стал. Просто занимался тем, 
что мне интересно. Потому 
меня всегда и устраивала моя 
жизнь.

� У нас больше рискует тот, 
кто не рискует!

� В Бога верю. Можно мно-
го рассуждать, как он вы-

глядит и прочее… Но Господь 
есть.

«А так хрен бы 
я был у вас 
главным 
редактором»

Отрывки из книги «Сун-
горкин, или Как закалялась 
«Комсомольская правда» 
(автор - профессор Станис-
лав Гольдфарб, руководи-
тель «КП» - Иркутск»).

* * *
В одном из интервью Сун-

горкин вспоминал свое не со-
всем обычное поступление в 
университет:

«…Я умудрился сломать но-
гу в ходе вступительных экза-
менов. Сломал абсолютно не 
романтично  - шел по склону 
горы во Владивостоке, загля-
делся, как баржа плывет по 
заливу, и шлепнулся. 

Я из провинции глухой, из 
военного поселка, - на косты-
лях приходил в аудиторию 
и сдавал экзамены. И когда 
тетки из приемной комиссии 
видели меня  - тощенького на 
костылях… Меня можно было 
тогда отправлять на Ленинский 
проспект собирать милостыню! 
Они думали, что я по жизни 
такой инвалидик! Сдал экза-
мены плохо, по конкурсу не 
проходил. А инвалидика-то 
надо пожалеть… и меня, как 
скачущего на одной своей ноге 
и двух деревянных, за неис-
товую тягу к знаниям приняли 
в универ!

А так бы хрен я был у вас 
главным редактором!»

* * *
Из воспоминаний однокурс-

ников:
«У нас в универе были такие 

холлы, где мы занимались. 
Там стояли парты... Однаж-
ды мы из этого холла уже 
выползали часа в два ночи, 
а он [Сунгоркин] только шел 
заниматься, и о чем-то мы 
заспорили - предмет спора я 
уже не помню. Помню только, 
что он вполне определенно, и 
спокойно, и очень уверенно 
сказал: «Главным редактором 
«Комсомольской правды» бу-
ду я…»

Тогда это звучало как «я 
стану космонавтом». Вы 
представляете: Владивосток, 
общежитие на Океанском 
проспекте, за полночь, трез-
вые - и такая заявка».
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«А так хрен бы 
В ТЕМУ

 � 7 ФУТОВ ПОД КИЛЕМ

Ирина ФАСОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Буксир, названный в честь ле-
гендарного главного редактора 
«Комсомольской правды» Влади-
мира Сунгоркина, стал гордостью 
столицы Дальнего Востока.

Уникальное судно несет вахту второй 
год. Буксир очень уважают лоцманы 

Владивостокского морского рыбного 
порта, где он приписан. С «Сунгорки-
ным» при швартовке никогда не бывает 
проблем: сообразительный, шустрый. 
Красавца-«тягача» искренне любит эки-
паж (девять человек). У каждого мо-
ряка на форме нашивка - «Владимир 
Сунгоркин». И кажется, что здесь ра-
ботают девять человек с такой родной 
для «Комсомолки» фамилией. 

Мощность 5200 лошадиных сил, бук-

сир выдержит практически любую кач-
ку и волну высотой до шести метров. 
Он умеет вращаться на 360 градусов. 
Команда уверена: их буксир - личность 
с сильным характером. Настоящий то-
варищ, который никогда не подведет. 
Трудоспособность сумасшедшая. Рабо-
тает круглый год без выходных, празд-
ников и перерывов на обед. В день вы-
полняет до 30 задач. Очень напоминает 
стиль жизни главреда «Комсомолки».
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Сумасшедшая трудоспособность, 
держит любую качку и высоченную волну

Буксир надежен 
и трудолюбив, 
как и человек, 

в честь которого 
он назван. 

Одна из последних 
фотографий Владимира 

Николаевича - 
в экспедиции по следам 
Владимира Арсеньева. 

Правила жизни 
Владимира Сунгоркина

Человек-легенда
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Любимая газета страны
100 лет Из архива «Комсомолки»

В 1999 году вышло пер-
вое большое интервью 
будущего Президента 
России Владимира  Пу-
тина - не только в «Ком-
сомольской правде», но и 
вообще в федеральных 
СМИ.

Он тогда являлся секре-
тарем Совета безопасно-
сти и директором ФСБ 
одновременно.

Говорили о многом: ра-
боте Федеральной служ-
бы безопасности, со-
трудничестве с другими 
странами, общественно-
политической ситуации 
в стране... Но нашлось 

время и личных вопросов. 
Например, вот что на них 
ответил Путин.

КАК ВАМ УДАЕТСЯ 
ПОДДЕРЖИВАТЬ 
ХОРОШУЮ 
ФИЗИЧЕСКУЮ 
ФОРМУ?

- Я занимался борьбой 
самбо, выполнил норма-
тив мастера спорта, а по-

том перешел в дзюдо и то-
же стал мастером. Сейчас 
каждое утро делаю заряд-
ку, иногда плаваю.

А ГДЕ РАЗРЯЖАЕТЕСЬ - 
В ТЕАТРЕ, В БАНЕ?

- Музыку люблю, кни-
ги. Почему бы и в баньку 
не сходить? Люблю по-
рыбачить. Недавно был в 
Якутске, вместе с прези-

дентом Михаи-
лом Николаевым 
ходили на рыбалку...

С тех пор у Путина 
особое отношение 
к «КП»: как он однаж-
ды признался во вре-
мя своей «Прямой 
линии» с россияна-
ми, он едет на рабо-
ту и читает «Комсо-
молку».

...В начале февраля 2000-го Вла-
димир Путин приехал в «Комсо-
молку» в качестве исполняющего 
обязанности Президента России. 
Это была первая «Прямая линия» 
Владимира Владимировича  - за 
полтора часа он 38 раз поднимал 
телефонную трубку. (Материалы мы 
публиковали в двух номерах («Алло, 
«Комсомолка»? Срочно соедините с 
Путиным!», «Я не буду рассказывать 
басни. Они ни к чему», «КП», 10 и 
11.02.2000 г.) Самые актуальные 
цитаты, которые тогда сразу же 
ушли в народ.

О ТОМ, ДОСТОИН ЛИ БыТЬ 
ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИИ

Один из вопросов на «Прямой ли-
нии» звучал так: «Считаете ли вы 
себя достойным быть Президентом 
России, если вас рекомендовал Ель-
цин, который разрушил Советский 
Союз и которому народ не верит?»

- Если народ за меня проголосует, 
значит, достоин, если нет  - недо-
стоин... А мое личное мнение будет 
основано на мнении избирателей, 

которые 26 марта (2000 го-
да. - Ред.) пойдут на выборы 
и примут свое решение... О 
человеке судят не по тому, что 
о нем говорят, а по тому, что 
он делает.

...Теперь насчет разрушения 
Советского Союза. Могу вам 
напомнить известную формулу, 
которая у нас уже прижилась: 
тот, кто не жалеет о разруше-
нии Советского Союза, у того 
нет сердца, а тот, кто хочет 
его восстановления в преж-
нем виде, у того нет головы. 
Наши действия... направлены на 
то, чтобы воссоздать Союзное госу-
дарство, но на новой основе.

«СПАСИТЕ НАШИХ 
СыНОВЕй!»

В тот день благодаря нашей 
«Прямой линии» до Владимира Пу-
тина дозвонились сразу несколько 
матерей, чьи сыновья либо «про-
пали в армии»  - и о них ни слуху 
ни духу... Либо уклоняются от во-
енной службы, так как «боялись 

привлечения к боевым действиям». 
(Напомним, тогда в Чечне шла во-
йна. - Ред.) Один из таких парней 
был арестован. И. о. президента 
аккуратно записал все адреса 
и затем, как нам сообщила его 
пресс-служба, дал поручения Ми-
нобороны и правоохранительным 
органам разобраться с каждым 
случаем в отдельности. Матери, 
которые месяцами не могли до-
биться правды, наконец получили 
на свои обращения ответы...

 ВСТРЕЧА ВТОРАЯ

Валерий РУКОБРАТСКИЙ

В эфире мы сидели 
уже полтора часа. 
Спрашивали слушателей:  
а что они бы сделали, 
приди к ним в гости 
президент? 

Странно, но большинство первым 
делом хотели такого важного че-
ловека накормить. Кто посмелее - 
напоить. Посидим под водочку, за 
жизнь поговорим - мечтательно рас-
суждали наши слушатели. И только 
потом шли злободневные жизнен-
ные вопросы: про экологию, доро-
гую ипотеку, проблемы малого и 
среднего бизнеса.

Я и сам сидел, думал: что бы та-
кого сделал, окажись Владимир 
Путин у меня в гостях? И лезло в 
голову всякое  - про Трампа спро-
сить, а вот бы материнский капитал 
еще и за третьего ребенка давать 

(за второго-то мы уже по-
лучили)...

А когда президент во-
шел в радиостудию, так 
вообще все просьбы и во-
просы из головы вылете-
ли. Путин осмотрел наш 
мини-музей, по случаю 
расположенный прямо в 
студии. Наш главный ре-
дактор Владимир Сун-
горкин показал клюшку 
Владислава Третьяка. 
Именно ею он защищал ворота 
советской хоккейной сборной в 
знаменитой суперсерии с канад-
цами в 1972 году.

- Фартовая клюшка, - выкрикнул 
кто-то из нас в прямом эфире.

- Хотите  - подарим!  - предложил 
наш главный редактор.

Путин улыбнулся шутке. Повер-
нулся к нам, ведущим радиоэфира.

И тут я понял. Вот именно сей-
час тот самый момент: президент 

пришел ко мне в гости. И что бы 
я сделал?

- Владимир Владимирович, а да-
вайте к нам, - позвал я и протянул в 
сторону президента микрофон (фото 
этого момента - на обложке вверху).

Путин сразу же шагнул в прямой 
эфир.

- С прошедшими праздниками!  - 
сказал президент слушателям Ра-
дио «Комсомольская правда». - 
Здоровья вам и счастья!

 ВСТРЕЧА ЧЕТВЕРТАЯ

Как я вывел президента 
в прямой эфир Радио 
«Комсомольская правда»

Владимир Путин  
в редакции 

«Комсомольской 
правды» в январе 

2018 года - видеорепортаж на сайте

...А в мае 2005-го, накануне 80-летия со дня выхода перво-
го номера «Комсомольской правды» (а выходим мы с 24 мая 
1925 года), Президент России приехал к нам в редакцию, 
чтобы поздравить коллектив с юбилеем. Этому событию 
24 мая 2005-го мы посвятили и нашу праздничную обложку, 
и десяток фотоснимков, и два газетных разворота...

Вот что запомнилось больше всего нам и нашим читателям.

ЗАИНТЕРЕСОВАНА ЛИ РОССИЯ  
В ПРИЕЗДЕ РУССКИХ?

На этот вопрос наших журналистов Владимир Путин 
ответил прямо:

- Конечно, заинтересована. Но не только русских, а и дру-
гих, всех, кто хочет жить в России и подчиняться законам 
нашей страны. Уверяю вас - врагов такой постановки вопроса 
в руководстве страны нет. Мы будем решать эту проблему.

А РОССИйСКИХ ЖЕНщИН Мы ЗАСТАВИМ  
ПОБОЛЬШЕ РОЖАТЬ?

- Заставить вообще никого и ничего сделать нельзя,  - 
резко ответил тогда президент. - Тем более рожать. Нужно 
условия создавать соответствующие. Искать побудительные 
мотивы. Нужно, чтобы это было таким общенациональным 
лозунгом - большая семья. И, разумеется, государство долж-
но создавать условия для того, чтобы это было популярно, 
почитаемо обществом...

Владимир ПУТИН:

Государственный переворот 
России не грозит 1999

«В моей семье  
читают 
вашу газету»

 ВСТРЕЧА ТРЕТЬЯ

2018

2000

«Алло, редакция? Срочно 
соедините с Путиным!»

2005
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Александр КОЦ

Как служба в ВДВ 
помогает 
в журналистике.

- Упор лежа! 200 отжима-
ний!

Команда взводного лей-
тенанта Пицуна звучала как 
смертный приговор. Надо 
было так встрять. Знал же 
первое правило укладки па-
рашюта - не курить рядом с 
куполом. Решил, что «хаба-
рик», спрятанный в кулак, 
никто не заметит.

...После 50-го раза я по-
нял, что больше не могу.

- Можешь, ты же десант-
ник!  - пробурил комвзвода 
меня взглядом.

Я корежился еще минут 
20, пока не выполнил всю 
штрафную норму. Рухнув 
без сил, я не испытывал 
ненависти к взводному. Я 
вообще ничего не испыты-
вал, пока не понял: если бы 
не сигаретка на укладке, я 
вряд ли узнал бы о скрытых 
резервах своего организма.

Каждый раз в тяжелой си-
туации в жизни я вспоминал 
своего взводного Сергея Пи-
цуна, учившего меня азам 
десантного эгоцентризма.

Физически подготовить 
бойца можно в любых вой-
сках. Но вбить психологию 
победителя, осознание того, 
что ты лучший, что «никто, 
кроме нас» и «нет задач 
невыполнимых» - для этого 
нужны особые навыки, пси-
хологические.

ЖИВЫЕ ВЫШЛИ
Через несколько лет я 

уже журналистом «Комсо-
молки» летел в очередную 
командировку и разговорил-
ся с офицером на взлетке 
Чкаловского. Начали пере-
бирать общих знакомых, за-
цепились за Пицуна. Попут-
чик рассказал, что взводный 
в Чечне умудрился в одиноч-
ку удержать высоту, отослав 
бойцов в тыл и разложив на 
бруствере автоматы. Ползая 
между ними, он изображал 
весь свой десантный взвод. 
И боевики решили просто не 
связываться. Это очень по-

хоже на красивую легенду. 
Но и очень похоже на него. 
Моего взводного.

Я не удивлюсь, если это 
правда.

Правда вообще бывает 
невероятнее батальных 
киносценариев. «Послу-
шай», - прислал мне знако-
мый десантник аудиофайл с 
рассказом офицера уже о 
событиях СВО. Спокойным 
голосом тот буднично пове-
ствовал о тяжелейших боях 
в Запорожье:

«Нас выбивали, потом мы 
опять туда заходили, потом 
нас опять выбивали...

9-го числа мы посадку за-
няли, в нас начала долбить 
артиллерия. Отступили, на 
окраину. А там блиндаж за-
валило, пацанов оттуда вы-
ковыриваем, и я понимаю, 
что нас слишком до фига - 
человек 20 на 10 квадрат-
ных метрах. Нам сейчас 
крышка будет. Даю коман-
ду: «Отход!»

Меня контузило, я орал 
как не в себя. Мне говори-
ли: «Уходи первый!» - «Нет, 
я последний пойду, сначала 
вы все уходите». Короче, 

успели отступить, метров 
500 по чистому полю, нас 
три человека последних 
оставалось, я и еще два 
пацана.

Метров 200 отползли, у 
нас боекомплект кончился. 
Еще 200 метров впереди, 
если быстрыми рывками, 
может, и не попадут. Толь-
ко подскочил, и тут выстрел 
танка. Не знаю, как его 
описать. Выхода не слыш-
но, только приход с таким 
визгом.

И все. Дальше, помню, 
подлетел вверх ногами, мне 
перебило осколком ногу, и 
она повисла, левая, выше 
колена. Лежу, кровью ис-
текаю. Эти двое меня при-
крывают. Хрен знает, как 
я не «отъехал» сразу. Сам 
себе жгут наложил, нефо-
пам вколол, броник скинул, 
и меня пацаны вытащили. 
Живые вышли хрен его зна-
ет как. И «бэха» приехала 
на эвакуацию и по дороге, 
блин, «разулась». Ее раза с 
четвертого только «обуть» 
смогли. Я реально думал, 
уже все, меня не довезут. 
Довезли прям еле-еле, прям 

минута в минуту...».

ЗАСАДА
Я слушал это, слов-

но в родной караулке 
38-го отдельного пол-
ка связи ВДВ. Те же 
интонации, паузы, ма-
терок. Вот он я, а за 
спиной на кушетке - 
лейтенант Пицун. Та-
ким я и визуализиро-
вал автора рассказа 
из Запорожья. Он 
написал мне сам че-
рез пару дней. Вик-
тор, старлей 106-й 
Тульской дивизии 
ВДВ. Передал его 
в сопровождение 
ветеранов-ампу-
тантов Народного 
фронта. Переслал 
ему десятки писем 

с поддержкой от простых 
россиян, которая была так 
нужна герою.

Вспомнил, как сам вот 
так лежал в госпитале с 
ранением. Позвонили с про-
ходной: «Тут к вам гость. Ми-
ша Павлов. Пустить?»

Конечно! Это ж мой луч-
ший друг со службы. Не ви-
делись больше 10 лет. А тут 
он увидел меня по телеви-
зору. Примчал в госпиталь. 
Ну, говорит, рассказывай.

...9 августа 2008-го. За-
сада на въезде в Цхинвал. 
Бой в упор. Люди убивают 
друг друга с 5 метров. Не-
реально...

Бежим в хвост колонны, 
продираясь сквозь кусты 
роз. Силуэт солдата в ка-
муфляже НАТО. «Я журна-
лист!»  - кричу. Но на мне  - 
«кенгуруха» цвета хаки с 
надписью KFOR (подарок 
десантников с аэродрома 
Слатина в Косово). Удар, 
роняющий на землю, вы-
вернутое наизнанку пред-
плечье, вязкое и липкое. 

Осколки гранаты в ноге... 
И полтора часа боя, звуки 
которого уплывают в вату...

ПОД ЦХИНВАЛОМ
- Витя, я, кажется, конча-

юсь, - еле ворочаю пересо-
хшими губами.

Мой коллега, журналист 
«МК» и в прошлом майор 
ВДВ Виктор Сокирко, под 
пулями выползает на доро-
гу и тормозит выходящую 
из боя БМП с пробоиной в 
борту.

Лежащие рядом раненые 
бойцы кто ползком, кто при-
ставными шагами двигают к 
«коробочке».

- Саня, давай в БМП! - кри-
чит Витя.

Сил хватает лишь качнуть 
головой.

- Соберись! Ты же мужик!
«Ты же десантник!» - про-

мелькнул перед глазами лей-
тенант Пицун. 20 метров по 
обочине - на одной ноге и 
«морально-волевых». И дол-
гая эвакуация по серпанти-
ну, по которому навстречу, 

на подмогу уже шли колонны 
десанта. Нашего.

ОДНА СЕМЬЯ
Не сразу я понял, что ВДВ 

для меня - нечто большее, 
нежели ежегодные встречи 
в парке Горького. Должно 
было пройти время, чтобы 
в Сирии встретить десант-
ников, которым много лет 
назад привозил гуманитарку 
в Веденский район Чечни. 
Или за столом где-нибудь в 
Сватове строгий замкоман-
дующего округом вдруг рас-
плывется в улыбке, услышав 
в моем рассказе фамилию 
знакомого офицера полка, 
которым он, нынешний гене-
рал, командовал. «Большой 
человек теперь - военком об-
ласти», - хохотнет он.

С десантниками всегда 
спокойнее, даже если ты 
мчишь на БМД по взлетке 
Гостомеля под Киевом. Или 
бежишь от окопа к окопу 
в лесах под Кременной. В 
них уверен. И важно, чтобы 
они были уверены в тебе. 
Поэтому, когда кажется, 
сил больше нет и сердце 
пробьет ребра от страха, 
я просто вспоминаю лейте-
нанта Пицуна и говорю: «Ты 
можешь! Ты же из «Комсо-
молки»!»

На передовой

Памятник 16 журнали-
стам «КП», не вернувшимся 
с Великой Отечественной 
войны, создан всемирно из-
вестным скульптором Эрн-
стом Неизвестным и от-
крыт в редакции в 1965-м.

В этом году мы полно-
стью восстановили исто-
рический облик монумента 
- рядом с ним располага-
лись еще гильза с цвет-
ком и памятная табличка 
о создателе. Кстати, новая 
гильза с цветком была вы-
кована участником СВО из 
Донецка Виктором Миха-
левым. 

В 1970-х Неизвестный 
писал, как был рад узнать, 
что, несмотря на все гоне-
ния на него, «... все так и 
осталось стоять в «Ком-
сомольской правде» - и 
монумент, и табличка, и 
патрон».

И в год столетия «КП» 
все так и осталось.  
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«Пятидневная война» в Южной Осетии: 
Саша Коц ранен. Передовая колонна российских 

войск, шедшая на помощь Цхинвалу, и группа 
журналистов попали в грузинскую засаду.
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Сержант ВДВ Коц (слева) не подозревал, 
что станет знаменитым 

на всю страну военкором.
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на подмогу уже шли колонны 
десанта. Нашего.

ОДНА СЕМЬЯ

для меня - нечто большее, 
нежели ежегодные встречи 
в парке Горького. Должно 
было пройти время, чтобы 

Ты можешь! 
Ты же из «Комсомолки»...
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До лета 2012 года о перевале 
Дятлова мы, авторы этой пу-
бликации, ничего не знали. Но в 
июне того года под уральским 
городом Серовом пропал Ан-2 с 
12 пассажирами и одним пило-
том на борту. В шумных поис-
ках мелькнуло сообщение, что 
самолет потерялся в районе 
рокового перевала Дятлова, на 
котором много лет назад зага-
дочно погибли туристы.

Напомним, зимой 1959 года 
в горах Северного Урала про-
пали девять туристов: пяти-
курсник Уральского политех-
нического института (УПИ), 
руководитель группы Игорь 
Дятлов, а также Юрий Криво-
нищенко, Юрий Дорошенко, 
Рустем Слободин, Зинаида 
Колмогорова, Людмила Дуби-
нина, Александр Колеватов, 
Николай Тибо-Бриньоль и 
Семен Золотарев. Перед ги-
белью, как установит след-
ствие, они в панике выскочи-
ли из палатки полураздетые и 
полуразутые, спустились по 
склону, развели костер в без-
ветренном месте… и погибли.

Замерзшие и покалечен-
ные тела всех девятерых были 
найдены в радиусе полутора 
километров от палатки. На 
последнем кадре фотопленки 
туристов запечатлены необъ-
яснимые свечения. Что стало 
причиной трагедии, следствие 
так и не установило, объяснив 
причину туманной формули-
ровкой: туристы погибли от 
«стихийной силы, преодо-
леть которую были не в со-
стоянии».

Кукурузник с погибшими 
людьми найдут спустя год по-
сле его пропажи в болотах под 
Серовом. Вскоре о нем забу-
дут, а тайна смерти туристов, 
наоборот, станет известной 
на весь мир. И начнется все 
с заметки Николая Варсегова 
от 8 июля 2012 года, в которой 
был сделан следующий вывод.

ВСЕ ЯСНО - ВИНОВАТА 
ЛАВИНА

Николай изначально со-
вершил ошибку, присущую 
многим исследователям. Он 
уверенно написал: «Глядя 
на фото приплющенной па-
латки, я бы разделил версию 
тех, кто считает, что туристов 
накрыла лавина. Не та, все 
сметающая на своем пути, а 

маленькая - снежный 
обвал. Палатку 
ставили на укло-
не, сверху снег 
подкопали, пото-

му и приличный пласт ска-
тился ночью на крышу. Тот 
же снежный поток завалил 
из палатки выход, потому и 
пришлось резать брезент». 
Происхождение жутких травм 
(проломленного черепа, пе-
реломов ребер и т. д.) автор 
объяснил просто: вмятина на 
черепе - от удара о навесную 
печку; ребра сломали друг 
другу, когда в панике выби-
рались из палатки.

Утром на редколлегии глав-
ный редактор Владимир Ни-
колаевич Сунгоркин, турист 
с многолетним стажем, раз-
нес выводы Николая в пух и 
прах. Он был убежден - по-
скольку туристы развели ко-
стер, был шанс выжить хотя 
бы у некоторых. Нужно лишь 
окопаться в снегу, и мороз не 
страшен.

И мы занялись всерьез этой 
темой - в августе 2012 года 
впервые отправились на пере-
вал Дятлова вместе с руково-
дителем фонда памяти группы 
Юрием Кунцевичем. По итогу 
вышла публикация, прочитать 
ее можно в электронной кни-
ге «Кто прячет правду о гибе-
ли группы Дятлова», которая 
вышла в издательстве «Ком-
сомольская правда» (можно 
купить на shop.kp.ru).

ЕДИНСТВЕННЫЙ 
ВЫЖИВШИЙ
И СТРАННЫЕ ШАРЫ

В тот поход вместе с Дят-
ловым отправились 10 чело-
век, десятый - студент Юрий 
Юдин, заболев, сошел с 
маршрута. 17 октября 2012 
года выходит наше интервью 
с ним под заголовком: «Един-
ственный выживший на пере-
вале Дятлова: «Я должен был 
погибнуть десятым». Юрий 
Ефимович рассказал: «Сле-
дователь Лев Иванов мне го-
ворил - «они были обречены, 
ты был бы десятым».

Затем мы знакомимся с 
уголовным делом в госархи-
ве Свердловской области. На 

долгие годы его копия станет 
нашей настольной книгой, 
которую мы будем постоян-
но изучать с экспертами.

А еще - узнаем странные 
свидетельства очевидцев. 
Например, во время поис-
ков пропавших туристов люди 
наблюдали в небе огромные 
светящиеся шары. Они под-
нимались из-за гор и уходи-
ли в восточном направлении. 
Судя по всему, такие же шары 
в день своей гибели видели 
дятловцы и запечатлели их на 
пленку.

В марте 2013 года состоя-
лась совместная экспедиция 
«Комсомолки» и Первого ка-
нала на перевал Дятлова. Тог-
да мы впервые попытались 
воссоздать картину событий 
1959 года. Несколько меся-
цев «Комсомолка» с помощью 
наших дорогих читателей со 
всей страны собирала одежду, 
рюкзаки, фотоаппараты тех 
лет. Сшили палатку - почти 
такую же, в которой ночевали 
дятловцы. Погода была еще 
зимней: метель и холод до -28.

В этой экспедиции наша 
Наталья Варсегова решает-
ся повторить действия Зины 
Колмогоровой - пройти по 
снегу в одних носках. Правда, 
ее хватило лишь на 100 ме-
тров. Журналистка сильно за-
мерзла. И до сих пор ей - сель-
ской сибирячке - непонятно, 
как ночью в дикий холод ре-
бята практически босиком 
преодолели 1,5 км по склону?

ВАЖНЫЙ СВИДЕТЕЛЬ 
И ДОКУМЕНТЫ

В августе 2013-го мы на-
ходим 94-летнего Евгения 
Окишева, курировавшего в 
1959 году следствие по гибели 
туристов.

- Когда мы начали рассма-
тривать версию испытаний 
оружия, нам дали указание - 
прекратить дело и объяснять 
родственникам, что произо-
шел несчастный случай, - рас-
сказал он нам новые подроб-
ности. Он же, как оказалось, 
и придумал эту формулировку 
про «стихийную силу». Сам 
же Евгений Окишев полагал, 
что туристы стали жертвами 
какого-то неудачного испы-
тания.

В 2016 году мы находим в 
архиве ЦК КПСС докумен-
ты, из которых следует, что 
причиной гибели стал... ура-
ган. А в августе этого же года 
найдем с помощью охотника 
манси (местная народность) 
в тайге всего в 55 км от места 
гибели туристов крупный об-
ломок ракеты высотою с че-
ловеческий рост. По оценке 
экспертов, это часть ступени 
летательного аппарата при-
мерно 50 - 60-х годов.

ОТКУДА НАКОЛКИ?
В апреле 2018 года «Ком-

сомолка» провела эксгума-
цию тела Семена Золотаре-
ва на Ивановском кладбище 
Екатеринбурга, чтобы вы-
яснить, кто захоронен в мо-
гиле, так как тогда активно 
распространялись слухи, что 
вместо Семена похоронили 
некоего зэка. Дело в том, что 
судмедэксперт описал мно-
гочисленные татуировки на 
руках Золотарева, а при его 
жизни никто из родствен-
ников и знакомых никаких 
татуировок не видел. После 
эксгумации судмедэксперт 
установил - у погибшего бы-
ли травмы, не описанные в 
уголовном деле. Например, 
перелом правой лопатки.

Надо упомянуть и о провер-
ке дела дятловцев прокурату-
рой Свердловской области в 
2018 - 2020 годах. Это была 
первая официальная реак-
ция следственных органов на 

нашу историю. Прокуроры 
тщательно изучили все доку-
менты, съездили на перевал и 
постановили - туристов убила 
лавина. Наши аргументы про-
тив они не услышали.

…За 13 лет наши журнали-
сты провели десятки интер-
вью, нашли сотни архивных 
документов, собрали много-
численные свидетельства 
очевидцев. И наше рассле-
дование продолжается. На 
днях мы опубликовали два 
неизвестных фото с поис-
ков группы, которые могут 
приблизить нас к разгадке 
причин трагедии. Нам еще 
предстоит обсудить их с экс-
пертом и сделать подробный 
анализ.

В поисках истины

Расследование «КП», 
версии произошедшего, 

архивные материалы, 
фото и видео - в специальном проекте 

«Перевал Дятлова» на сайте KP.RU
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Молодые, веселые, казалось, вся жизнь впереди... И вдруг - такая 
страшная и таинственная гибель. В этом - одна из причин того, 

почему эта загадка до сих пор занимает умы людей.

Как мы расследуем 
главную загадку 
прошлого столетия.

КСТАТИ
Основные версии трагедии

 � лавинная,
 � техногенная (испытания оружия),
 �  криминальная (убили манси, зэки, американские шпионы и т. д.),
 �  нападение медведя, росомахи, снежного человека,
 �  отравились грибами-галлюциногенами, паленым алкоголем,
 � передрались меж собой,
 � атака НЛО.

Тайна века: гибель туристов 
на перевале Дятлова

      Николай и Наталья ВАРСЕГОВЫ,     

   спецкоры «КП»       

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС

Почему к этой 
теме такой 
жгучий интерес?

Человечество с любопытством 
относится ко всему таинствен-
ному. А тайна гибели уральских 
туристов у многих побуждает яр-
кие фантазии - от детективных 
до мистических. Однако можно 
сколь угодно обсуждать разные 
версии (см. «Кстати»), но каж-
дая из них будет разбиваться о 
противоречивые факты, часть ко-
торых скрывается за элементами 
советской эпохи - черно-белыми 
фотографиями, архивными доку-
ментами, даже самим походом, 
который был посвящен очеред-
ному съезду коммунистической 
партии.

В этой истории есть все со-
ставляющие увлекательного 
ребуса  - таинственная смерть, 
необычное явление в виде све-
тящихся шаров, прекращенное в 
спешке уголовное дело, расска-
зы очевидцев, слухи, домыслы. 
И самое главное - поиск правды, 
за которой так гонится челове-
чество.

Любимая газета страны
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Елена АРАКЕЛЯН

Помните, всю зиму нас пу-
гали «дачными ужесточения-
ми с 1 марта 2025 года»? Мол, 
если садовый участок у вас не 
используется и зарос хламом и 
сорняками, его запросто смо-
гут отобрать.

Эксперты тогда успокаи-
вали. Во-первых, на приве-
дение участка в порядок по 
новому закону дается три 
года. Во-вторых, даже через 
три года сразу отнимать ни у 
кого ничего не будут - снача-
ла пришлют предупреждение 
и оштрафуют (и еще потом, 
если владельцы все равно 
не приведут участок в по-
рядок, его могут изъять). А 
в-третьих, было не очень по-
нятно, как новшества будут 
работать: для этого должны 
быть внесены поправки в за-
конодательство.

И вот теперь это стало 
понятнее: Росреестр под-
готовил законопроект «для 
обеспечения реализации 
вступивших с 1 марта 2025 
года изменений законода-
тельства». Он не только про 

неиспользуемые (или не-
правильно используемые) 
участки. Но и про землю или 
строения, неправильно за-
регистрированные. В общем, 
новшества могут коснуться 
довольно многих.

Страшилки давайте отста-
вим в сторону - проект не про 
«отъем» земли у нерадивых 

дачников. Зато там много 
нового про штрафы - вво-
дятся поправки в Кодекс об 
административных правона-
рушениях.

Какие же новые штрафы 
грозят дачникам? Разбира-
емся с адвокатом по земель-
ным и жилищным делам 
Светланой Жмурко.

Зреет урожай штрафов
Росреестр подготовил новые 

наказания для владельцев участков.

Напомним краткое содержа-
ние предыдущей законодатель-
ной серии.

- С 1 марта 2025 года специ-
алисты Росреестра и местные 
администрации должны активно 
выявлять заброшенные земель-
ные участки. Владельцы таких 
участков обязаны начать освое-
ние своей территории в течение 
трехлетнего срока, - поясняет 
Светлана Жмурко.

Для участков, купленных или 
полученных в наследство после 
1 марта 2025 года, три года на-
чинают идти с момента оформ-
ления права собственности на 
землю. Для остальных  - соб-
ственно, с 1 марта 2025-го.

- За этот период гражданин 
обязан привести участок в по-
рядок, если это необходимо  - 

расчистить, осушить, обрабо-
тать почву или скосить траву. 
По окончании отведенных трех 
лет неиспользование участка 
станет поводом для привлече-
ния к административной ответ-
ственности - штрафу, - говорит 
адвокат.

Штрафы для граждан 
(для организаций 
действуют более 

суровые наказания):
� Если определена када-

стровая стоимость участка: 
от 1% до 1,5% этой стоимо-
сти (ее можно узнать, зака-
зав выписку из ЕГРН), но не 
менее 20 тысяч рублей.

� Если не определена ка-
дастровая стоимость участ-
ка: от 20 до 50 тысяч рублей.

- Владелец строения, рас-
положенного на земельном 
участке, права на который не 
были оформлены, теперь риску-
ет столкнуться с финансовыми 
санкциями, - объясняет Светла-
на Жмурко. - Размер штрафа 
рассчитывается пропорциональ-
но площади незаконно исполь-
зуемого участка. 

Штрафы для граждан:
� Если определена када-

стровая стоимость земельно-
го участка: от 1 до 1,5% этой 
стоимости, но не менее 5 ты-
сяч рублей.

� Если не определена када-
стровая стоимость земельно-
го участка: от 5 до 10 тысяч 
рублей.
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Многие россияне годами живут в домах, не регистрируя 
право собственности. Теперь за это будут наказывать.

С 1 марта пользоваться любого рода 
недвижимостью, на которую официаль-
но не оформлено право собственности, 
гражданам запрещено. Это касается и 
домов на садовых участках, и капиталь-
ных хозпостроек и т. п. То есть, грубо 
говоря, жить в неоформленном садовом 
доме больше нельзя.

«И что нам за это будет? - хором вос-
кликнули тысячи садоводов. Теперь от-
вет на этот вопрос появился.

- В КоАП вводится дополнительная 
статья, включающая санкции за поль-
зование зданиями, помещениями, 
сооружениями и машино-местами без 
официального оформления права соб-
ственности, - поясняет наш адвокат.

Штрафы для граждан: 
� От 2 до 5 тысяч рублей.

Землю за три года 
не привели в порядок

Постройка 
на незарегистрированном 

участке

Хостел 
на даче

Не оформлен 
садовый дом

Штрафовать россиян будут и за всевоз-
можные сооружения, которых на участке 
быть не должно, - он не для того предна-
значен. Характерный пример - мини-отель 
на садовых «шести сотках».

- Открытие торговой точки или коммер-
ческой автомойки на территории, выде-
ленной для садоводства, индивидуального 
жилищного строительства или ведения 
личного подсобного хозяйства, приведет 
к штрафным санкциям. Поправка дополнит 
существующую часть 1 статьи 8.8 КоАП 
РФ, - говорит эксперт. 

Размеры штрафов
Для граждан:
� Если определена кадастровая сто-

имость участка: от 0,5% до 1% этой сто-
имости, но не менее 10 тысяч рублей.

� Если кадастровая стоимость не 
определена: от 10 до 20 тысяч рублей.

Для организаций (если незакон-
ной деятельностью на участке за-
нимаются именно они):

� если определена кадастровая 
стоимость участка:

на должностных лиц - от 1 до 1,5% 
кадастровой стоимости земельного 
участка, но не менее 20 тысяч рублей,

на юридических лиц - от 1,5 до 
2% кадастровой стоимости земельного 
участка, но не менее 100 тысяч рублей,

� если кадастровая стоимость не 
определена:

на должностных лиц - от 20 тысяч 
до 50 тысяч рублей,

на юридических лиц - от 100 тысяч 
до 200 тысяч рублей.

Законопроект подготовлен 
и опубликован для обсуждения. 
Его еще только предстоит внести в Госдуму. 
Но, по предварительным прогнозам, 
все этапы он может пройти 
достаточно быстро - поскольку 
нужен для того, чтобы заработали 
на практике уже вступившие в силу 
с марта 2025 года законы.

КОГДА 
ЭТО ВСЕ 
ЗАРАБОТАЕТ
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Исходя из текста проекта он должен начать 
действовать с 1 марта 2026 года.

КСТАТИ

Индекс окрошки 
вырос на 14%: 

почему дорожает 
популярное 

летнее блюдо - 
на сайте KP.RU
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Евгений БЕЛЯКОВ

И все же в области финан-
сов мы впереди планеты всей! 
Ну или как минимум среди 
мировых лидеров. Финансовая 
сфера - одна из самых тех-
нологичных в России, такому 
уровню развития платежных 
технологий позавидуют мно-
гие страны. Крупные банки ак-
тивно внедряют новшества, 
которые меняют и упрощают 
нашу жизнь. 

А правила игры на этом рын-
ке задает Центробанк. И он 
же создает новые сущности. 
Например, тот же цифровой 
рубль. Какие изменения нас 
ждут в ближайшие годы? И 
как это отразится на наших 
кошельках? 
Об этом мы 
поговорили 
с Зульфией 
Кахрума-
новой, заме-
стителем 
председа-
теля Банка 
России.

ТРЕТЬЯ ФОРМА 
РОССИЙСКОЙ ВАЛЮТЫ

- В ЦБ вы отвечаете за циф-
ровизацию. Вокруг нее много 
конспирологии. Особенно всех 
пугает цифровой рубль. Мо-
жете в двух словах объяснить, 
что это такое?

- Все просто. Цифровой 
рубль - это еще одна фор-
ма российской валюты. Он 
будет ходить наравне с на-
личными и безналичными 
рублями. При этом все фор-
мы будут абсолютно равно-
ценными: как сейчас 1 рубль 
наличными эквивалентен 1 
безналичному рублю, так и 

1 цифровой рубль будет эк-
вивалентен каждому из них. 
И что важно - выбор, чем 
пользоваться, остается за 
человеком.

- Зачем в принципе нужен 
цифровой рубль?

- Гражданам - для бесплат-
ных переводов. Бизнесу - для 
снижения издержек на при-
ем платежей, потому что ко-
миссии в разы ниже, чем по 
картам.

- Сейчас переводы и так, по 
сути, стали бесплатными. Мы 
можем между своими счетами 
в разных банках переводить до 
30 млн рублей в месяц...

- Да, можете. А цифровые 
рубли вы сможете перево-
дить без комиссий не только 
сами себе, но и другим лю-
дям, причем любую сумму, 
которая будет у вас в циф-
ровом кошельке. Кроме то-
го, это еще и очень удобный 
сервис переводов по вашим 
правилам и условиям с по-
мощью смарт-контрактов.

- Звучит как что-то на крип-
товалютном (считается, что 
смарт-контракты получили 
известность после использо-
вания на платформе второй 

крупнейшей криптовалюты - 
«эфира». - Ред.)...

- Вот, и вы так думаете. На 
самом деле смарт-контракт - 
это возможность выполнять 
определенные действия, в 
том числе по платежам, по 
заранее определенному ал-
горитму, с конкретными 
условиями. Например, если 
вы хотите, чтобы счет ваших 
родителей автоматически по-
полнялся с вашего счета при 
достижении определенного 
неснижаемого остатка. Или 
если какая-либо компания 
хочет, чтобы оплата проис-
ходила только при поставке 
товара.

КОГДА МАССОВЫЙ 
ЗАПУСК

- Могут ли хакеры украсть 
наши цифровые рубли?

- На платформе реализо-
ваны самые высокие уровни 
и средства защиты инфор-
мации, защиты данных от 
возможных мошеннических 
схем. Украсть их просто так 
невозможно. При этом если 
человек сам перевел цифро-
вые рубли мошеннику, то 
кошельки владельца денег 

и мошенника можно будет 
оперативно идентифициро-
вать. Потому что не сработает 
схема перебрасывания денег 
из банка в банк, чтобы запу-
тать следы и затянуть время, 
ведь оба кошелька находятся 
на одной платформе. Это по-
может быстро принимать со-
ответствующие меры.

- Внедрение цифрового рубля 
недавно отложили. Когда он 
теперь появится?

- Как таковой, он уже вне-
дрен. Мы проводим тестиро-
вание на реальных цифровых 
рублях, и оно продолжается. 
Мы отложили именно массо-
вый запуск. Особо подчеркну, 
что массовый запуск означает 
обязательность для банков: 
они должны будут обеспечить 
возможность расплачиваться 
цифровыми рублями. Поль-
зоваться этой возможностью 
или нет, каждый человек бу-
дет решать сам доброволь-
но. Сейчас в нашем пилоте 
участвуют около 2,5 тысячи 
граждан. Мы хотим привлечь 
многократно больше. Плюс 
обсуждаем разные техноло-
гические аспекты с банками, 
правительством, корпораци-

ями. До конца года опреде-
лим срок массового запуска.

- Правда ли, что в какой-то 
момент цифровым рублем нач-
нут платить пенсии, пособия, 
зарплаты бюджетникам и так 
далее?

- Нет, таких планов у нас 
нет. Цифровой рубль - это 
дополнение, возможность 
добровольного выбора. Если 
человек не захочет им пользо-
ваться, он продолжит исполь-
зовать те сервисы, к которым 
он привык.

С НОВЫМ КОДОМ!
- Кстати, о сервисах. Циф-

ровые платежи для многих рос-
сиян уже стали обыденностью. 
Появились стикеры, куар-коды 
и так далее...

- У нас системное движение 
к тому, чтобы упростить жизнь 
гражданам и бизнесу. В том 
числе через предоставление 
большого числа дистанцион-
ных каналов оплаты. Можно 
платить картами, через Си-
стему быстрых платежей, по 
куар-коду. Можно забыть кар-
ту дома или принципиально не 
носить ее с собой.

- Правда, иногда сложности 
возникают. Придешь в кафе 
только с телефоном, а на кассе 
выясняется, что куар не под-
ходит или не читается. Почему 
так происходит?

- Это связано с тем, что 
именно эта точка может не 
принимать платежный сер-
вис того банка, которым вы 
привыкли платить.

- Что с этим делать? Это что-
то вроде проблемы вилки и ро-
зетки получается...

- Да, все верно. И, по на-
шему мнению, таких проблем 
быть не должно. Куар должен 
быть единым и распознаваться 
любым платежным сервисом, 
который у вас есть в телефоне. 
Поэтому мы сейчас работаем 
над созданием универсального 
QR, который будет работать по 
единому стандарту. Тогда не 
надо будет думать, что именно 
прикладывать к платежному 
терминалу. Навели камеру те-
лефона, нажали кнопку «опла-
тить» и пошли дальше.

- То есть появится некий еди-
ный вход? А дальше можно бу-
дет выбирать, чем оплачивать?

- Да, это будет всегда один 
QR на кассе. Сканируете ка-
мерой телефона, у вас появ-
ляется платежная страница, 
на которой указаны разные 
возможности: платить СБП, 
цифровыми рублями или пла-
тежными сервисами банков.

- Когда планируется ввести 
единый куар-код?

- Сейчас идет обсуждение. 
В ближайшем будущем дата 
будет определена и прописана 
в законе.
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Появление цифрового 
рубля сделает денежные 

переводы дешевле 
и удобнее. Впрочем, 
никто не мешает нам 

продолжать пользоваться 
«привычными» 

деньгами - наличными 
и безналичными.

Зачем нужен цифровой рубль
и станет ли он обязательным

Об этом 
в эксклюзивном 
интервью «КП» 

рассказала 
зампред 

Центробанка 
Зульфия 

Кахруманова.

• Перевести цифровые рубли в наличные 
или безналичные можно будет без каких-либо 
комиссий. В ЦБ планируют сделать «бесшовную» 
технологию, которая позволит мгновенно 
переводить рубли из одной формы 
в другую и обратно.
• Открывать депозиты и брать кредиты 
в цифровых рублях не получится. 
Банк России не является коммерческой 
организацией, чтобы выплачивать 
проценты или выдавать займы. 
Да и нет смысла создавать 
конкуренцию действующим банкам.

НАША
СПРАВКА
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ЕЩЕ 
НЕСКОЛЬКО 
ФАКТОВ

• Особенность цифровых 
рублей в том, что они 
будут храниться 
не в конкретном банке, 
а на цифровом кошельке 
на платформе ЦБ. 
При этом доступ 
к цифровому кошельку 
человек сможет 
получить через 
мобильное
приложение 
любого банка.

«Безопасных счетов» для спасения 
денег не существует»: интервью 

с заместителем председателя 
Центробанка Германом Зубаревым 

читайте на сайте KP.RU
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Не показывайте ребенку 
свои страхи и сомнения, 

даже если трясетесь от 
одной мысли о результатах.

- Тревога и волнение оправдан-
ны в этот период, но постарайтесь 
держать себя в руках. Если близкие 
люди открыто переживают, тревога 
передается всем семейным, «эф-
фект заражения» практически не-
избежен, - говорит Ильичева.

Идите в парк, лес, поле.
Чаще гуляйте, чтобы 

снять тревожность, особенно по вечерам. 
Лучше в компании с сыном-дочкой, оторвав их от 
учебников. Полчаса перед сном - хороший вариант 
проветрить мозги и выдохнуть.

Конечно, и для ученика, и для родителей в это 
время максимально важен четкий режим, осо-
бенно сна. И прогулки как раз помогут лучше 
выспаться.

- Проводите больше времени с ребенком - раз-
говаривайте, находите маленькие радости, вспом-
ните об успехах, напоминайте, что вы его любите и 
гордитесь им, - рекомендует Екатерина Ильичева.

Вспомните о себе.
Набраться спокойствия и уверенности 

поможет мысль о том, что, кроме экзамена 
кровинушки, у вас есть вы, ваши хобби, интересы. 
Книги, кроссворды, картины по номерам, хоровое 
пение или макраме  - найдите, чем занять руки 
и голову. Пусть ребенок спокойно делает свои 
дела. А вы - свои.

Говорите и поддерживайте. Но не 
зацикливайтесь.

- Если ваш ребенок хочет сам с вами поговорить 
о своих эмоциях и переживаниях на тему предстоя-
щего экзамена, не избегайте этих бесед, - советует 
Екатерина Ильичева. - Но и не перегружайте себя 
разговорами об экзаменах, общаясь с родствен-
никами.

Составьте «маршрут неудачи».
Да, важно настраиваться на успех, но, 

если ребенок постоянно в тоске от того, что 
у него может не получиться набрать нужные бал-
лы, помогите ему сбросить груз ответственности.

- Продумайте маршруты, стратегии: что будет, 
если ваш выпускник сдаст экзамен хуже, чем рас-
считывал? - советует психолог. - Следует визуали-
зировать с ребенком пути, которые возможны при 
не лучшем результате. Нарисуйте эти несколько 
дорожек, несколько вузов. Напишите, сколько 
баллов для выбранных учебных заведений необ-
ходимо набрать. Что будет, если вообще не по-
ступит в вуз, пропишите несколько вариантов. 
Такая визуализация снижает напряжение и тревогу 
и дает ребенку понять, что на этом его жизнь не 
останавливается, - рекомендует психолог.

Не откладывайте жизнь на потом.
Лучше всего, если и расписание, и жизнь 

всей семьи не будут сильно меняться из-за 
предстоящего экзамена. Хорошо, если у ребенка 
сохраняются физическая нагрузка, прогулки, встре-
чи с друзьями. Держите баланс между умственными 
нагрузками и отдыхом.

Вспомните, что помогало сдать хоро-
шо предыдущие экзамены.

Восстановите вместе с ребенком в памяти 
то состояние, в котором ему лучше всего удава-
лись выступления, олимпиады, предыдущие тесты 
и экзамены. Зафиксируйтесь на этом внутреннем 
состоянии.

Но не вредно вспомнить и то, что мешало, при-
водило к негативным результатам.

Анна КУКАРЦЕВА

На исходе и учебный год, и нер-
вы школьников и родителей. Осо-
бенно выпускников. ОГЭ и ЕГЭ 
дамокловым мечом висели над го-
ловами весь год. И вот - финиш-
ная прямая. Первые ЕГЭ пройдут 
уже в эту пятницу.

Школьники по-разному реаги-
руют на последний месяц учебы: 
кто-то хочет только гулять, кто-то 
истово зубрит, кто-то устал на-
столько, что впал в апатию. Дети 
разные. И задача родителей - мак-
симально помочь своему выпуск-
нику, поддержать, а не давить.

- Май - не время для того, чтобы 
бесконечно твердить о важности 
экзамена и об ответственности 
ребенка за будущий результат. Так 
вы только уве-
личите трево-
гу и волнение 
перед экзаме-
ном, - говорит 
детский психо-
лог Екатерина 
Ильичева.
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Когда ребенок 
знает, что его 
любят и ценят 

вне зависимости 
от набранных 

баллов, результаты 
экзаменов не станут 

катастрофой.

Время экзаменов:

Ругать поздно, 
пора поддерживать

Как родителям 
помочь ребенку 

справиться 
с волнением 

перед ОГЭ и ЕГЭ.
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Нутрициолог Мария Салахутдинова отмечает, 
что справиться со стрессом помогает магний, 
которого много в кунжуте, семенах подсолнечника, 
миндале, кешью. Так что на столе ученика при подготовке 
к экзаменам обязательно должна стоять мисочка с орехами.
Желательно, чтобы при подготовке к экзаменам в рационе ребенка 
было больше полезных омега-3 полиненасыщенных жирных кислот, 
которые поддерживают работу мозга и памяти (их много 
в жирных сортах рыбы, льняном, тыквенном, оливковом масле).

- Для завтрака перед экзаменом идеальным вариантом будут длинные (долгие) 
углеводы как источник энергии - например, гречневая каша, киноа, булгур, 
в сочетании с зеленью и овощами - источниками витаминов и антиоксидантов. 
И конечно, не обойтись без полноценного белка - лучше, если это будет куриное 
яйцо, которое содержит полный комплекс аминокислот и питательных веществ 
для мозга. В том числе триптофан, который участвует в выработке 
«гормона счастья» серотонина, то есть  поможет сохранять хорошее 
настроение и бодрость, - говорит Мария Салахутдинова.

ПУСТЬ 
НА СТОЛЕ 
СТОИТ 
ТАРЕЛОЧКА 
С ОРЕШКАМИ

КСТАТ
И

� Накануне отнимите 
учебники («перед смер-

тью не надышишься» - это и 
про экзамен тоже), уложите 
вовремя спать. Никаких энер-
гетиков за 4 - 5 часов до сна!

� Проводите утром ре-
бенка с добрыми сло-

вами, с хорошим настроем. 
Обязательно напомните, что 
вы в него верите и любите. 
Будете держать кулаки и 
ждать. Дайте понять, что у 
него есть крепкий тыл и без-
опасность при любом рас-
кладе.

� Можно посоветовать 
взять с собой неболь-

шую памятную вещь - кольцо, 
кулон, которая может стать 
«якорем» в период сомнений 
или растущего волнения. Кон-
центрируясь на предмете, ре-
бенок будет входить в спокой-
ное состояние и справляться 
со своей тревогой, когда 
перед глазами все плывет.

� Вечером после сдачи 
обязательно празднич-

ный ужин! Хотя бы пирожные 
с чаем. Ведь экзамен поза-
ди. И никакой критики! Обя-
зательно похвалите своего 
ученика: он приложил массу 
усилий. А давления со сторо-
ны школы и общества и так 
было достаточно.

Олег КАРПОВ

В фестивале, 
прошедшем 
при поддержке 
«Роснефти», 
приняли 
участие  
студенты , 
ученые и гости 

университета.

Московский госунивер-
ситет имени М. В. Ломоносо-

ва в рамках Дня биолога еже-
годно проводит фестиваль, 

на котором ученые рассказыва-
ют студентам и всем желающим 
о новейших биологических ис-
следованиях и разработках - от 
нейробиологии до палеонтоло-
гии. Специалисты Арктического 
научного центра «Роснефти»  
рассказали об экологических 
проектах, в том числе о много-
летних исследованиях флоры 
и фауны Белого моря и о раз-
работке микробного биопре-
парата. 

Кроме того, все желаю-
щие могли принять участие 
в интеллектуальных играх, 

квестах, а также попробовать 
себя в роли настоящего уче-
ного на мастер-классах по 
биологии. Также для гостей 
был организован музыкаль-
ный концерт.

Отметим, что нефтяная ком-
пания уделяет особое внима-
ние вопросам экологии и со-
хранению биоразнообразия, 
развивает множество гран-
товых программ в поддержку 
научно-прикладных проектов, 
направленных на изучение и 
охрану редких видов животных 
и растений.

Например, в прошлом году 
была запущена новая про-
грамма по сохранению био-
разнообразия под названием 
«Тамура». Ее цель - актуализи-
ровать информацию о состоя-
нии ключевых видов животных 
региона, в том числе его био-
индикаторов. До 2027 года на 
полуострове Таймыр пройдут 
исследования северного оле-
ня, белого медведя, ценных ви-
дов птиц, а также рыб в устье 
реки Енисей. Всего за четыре 
года будет проведено 10 экс-
педиций. В этом году компания 
уже провела две научные экс-
педиции по изучению популяций 
белого медведя и морских мле-
копитающих Карского моря.

МГУ провел День биолога
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Анна КУКАРЦЕВА

Правда ли, 
что в ранней ягоде 
много пестицидов 
и антибиотиков.

Ольга Тарасова, к. м. н., 
доцент кафедры госпиталь-
ной педиатрии № 2 ИМД 
Пироговского университета, 
отмечает, что концентрация 
питательных веществ в клуб-
нике зависит от того, в каких 
условиях она росла. Поэтому 
для пущей пользы лучше все-
го ее покупать в естествен-
ные сроки созревания, июне 
- июле. А недобросовестные 
производители сельскохозяй-
ственной продукции обра-
батывают раннюю клубнику 
специальными препаратами, 
чтобы она дольше хранилась. 

Вероятно, речь идет о гром-
ком скандале двухлетней 
давности, когда в клубнике 
нашли антибиотики. Но это 
был единичный случай, 
а вовсе не массовое 
явление. Больше о 
таких вопиющих 
нарушениях ни 
Роспотребнад-
зор, ни Россель-
хознадзор не со-
общали.

Также врач утверж-
дает, что ранние ягоды могут 
содержать и нитраты, и пе-
стициды, и вещества, ускоря-
ющие созревание (например, 
селитру). Но в Роскачестве 

уточняют, что 
«сейчас многие 

хозяйства активно 
применяют биологи-

ческие меры защиты от вре-
дителей и заболеваний, такие 
как использование ловушек, 
хищных насекомых и т. д., что 
позволяет минимизировать 

применение химических пре-
паратов».

Если же говорить о нитра-
тах, то эксперты Ягодного со-
юза уверяют: клубника с вы-
соким содержанием нитратов 
практически не имеет шанса 
оказаться на полке магазина, 
так как излишки азотных удо-

брений приводят к резкому 
сокращению срока хранения 
и визуального качества яго-
ды. Такая ягода очень быстро 
теряет свою форму, выделяет 
влагу - течет. Поэтому произ-
водители максимально сни-
жают применение азота при 
выращивании. 
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Съешь клубнику в мае - 
будешь маяться?

В Ягодном 
союзе 

уверяют: в ягодах 
на прилавке 

пестицидов быть 
не может - 
невыгодно.

Ягоды 
и фрукты 
пострадали 
от заморозков. 
Когда ждать сладкий, 
а не безвкусный урожай - 
на сайте KP.RU

В Роспотребнадзоре напо-
минают, что клубника может 
быть заражена паразитами, 
вызывающими аскаридоз, 
трихоцефалез, токсокароз, 
стронгилоидоз. Все они жи-
вут в земле и могутпопасть 
на ягоды. Поэтому, прежде 
чем съесть клубнику, важно 
ее тщательно вымыть.

Анна Левадная, врач дока-
зательной медицины, педиатр, 
неонатолог, к. м. н., пишет: 
«Да, ягоды, фрукты и овощи 
важно тщательно промывать, 
даже со своей грядки. Но 
мойте обычной проточной 
водой без мыла. Можно оста-
вить на некоторое время в 
чистой воде, а затем промыть 
еще раз. Только не надо за-
ливать какими-то средства-
ми для мытья овощей, в том 
числе содержащими уксус.

Мало того, что это влияет 
на вкус, так еще и вымыть 
средство из пористой яго-
ды будет куда сложнее, чем 
грязь, от которой пытаетесь 
избавиться».

на сайте KP.RU

В Роспотребнадзоре напо-
КАК МЫТЬ?
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Марина АНИКЕЕВА

Сегодня по нацпроекту 
«Молодежь и дети»  
в 23 регионах России 
работает 50 передовых 
инженерных школ, 
к 2030 году их число 
возрастет до 100.  
Это синергия высшего 
образования, 
науки и бизнеса.

Инициатива направлена 
на сотрудничество вузов и 
предприятий, повышение 
престижа инженерных про-
фессий и укрепление техно-
логического лидерства Рос-
сии. В 2022 году со школами 
сотрудничали более 80 ком-
паний, в 2023 году их число 
выросло до 150, а сегодня на-
считывается уже более 280. 
Бизнес предоставляет свои 
площадки для прохожде-
ния практики, стажировок, 
повышения квалификации 
преподавателей и наставни-
ков, а лучшие выпускники 
ПИШ начинают свою работу 
в компаниях.  

СаМаРа запуСтит  
в пРоизводСтво  
СеРию 
МалоРазМеРных 
двигателей

В Передовой инженерной 
аэрокосмической школе 
(ПИАШ) Самарского на-
ционального исследова-
тельского университета им. 
академика С. П. Королева 
к серийному производству 
готовят линейку малораз-
мерных газотурбинных дви-
гателей малой тяги и компо-
нентов для них. 

Студентам пред-
лагается прямо во 
время учебы вклю-
читься в проекти-
рование, производ-
ство и испытания. В 
вузе отмечают, что выпуск-
ники ПИШ - инженеры но-
вого поколения.

- В проектах задействова-
ны и студенты, и аспиранты, 
и преподаватели, но основ-
ную часть работы выполня-
ют студенты, - рассказыва-
ет заместитель директора  
ПИАШ Виталий Смелов, на-
учный руководитель про-
екта. - На данный момент 
разработана полностью 
конструкторская и техно-
логическая документация, 
проведены предваритель-
ные испытания 3 образцов 
двигателей, и в конце года 
запланировано провести ис-
пытания еще 10 двигателей. 
Их детали изготавливаются с 
использованием аддитивных 
технологий и механической 
обработки на станках с ЧПУ.  

Процесс производства 
двигателя требует использо-
вания разных технологий и 
проектирования, площадок 
для производства, испыта-
ний, специалистов высокой 
квалификации, отмеча-
ет директор Инжинирин-
гового центра, заведующий  

лабораторией 
« Э н е р г е т и ч е -

ские установки» Иван 
Зубрилин.

- Когда запускались эти 
проекты, во-первых, мы  
решали задачу формирования 
проектного подхода в образо-
вании: студенты должны иметь 
возможность спроектировать 
двигатель, изготовить его и 
испытать, - говорит ученый. 
- Они должны собственными 
глазами увидеть плоды свое-
го обучения и труда, осознать 
допущенные ошибки и най-
ти возможность их исправить 
по ходу учебы. Для этих целей 
производство маленьких дви-
гателей - то, что нужно. Даже 
небольшой двигатель обладает 
большим количеством слож-
нейших технических нюансов 
и является отличным «трени-
ровочным полем».

По мнению эксперта, за-
метна тенденция «миниатю-
ризации техники». Известно, 
что существуют наноспутни-
ки малого класса. Им нуж-
ны сверхлегкие ракетные 
двигатели, которые под-
нимают не больше 100 кг, 
средства позиционирования  
и выведения на орбиту. 

То же самое и по малень-
ким поршневым двига-
телям, которые широко  
используются в народном хо-
зяйстве. Например, для ло-
дочных моторов, бензопил, 
газонокосилок, спецсредств 
доставки. 

Таким образом, с одной сто-
роны, организована платфор-
ма для обучения студентов, с 
другой - созданы условия для 
развития собственного произ-
водства и коммерциализации 
инженерных идей. Эта систе-
ма позволит создавать про-
дуктовые линейки двигателей,  
с которыми можно выходить 
на рынок.

инженеРы пеРМи 
уСпешно Работают 
С плазМенныМ 
напылениеМ  
в авиаСтРоении

Подготовка инженеров 
ежегодно адаптируется под 
запросы индустриальных 
партнеров, говорит Светлана 
Оглезнева, руководитель 
одной из образователь-
ных программ ПИШ «Выс-
шей школы авиационного  

двигателестроения» Перм-
ского политеха. Здесь готовят 
специалистов на конкретные 
рабочие места. Предпри-
ятия встроены в систему  
подготовки. 

«Студенты замотивирова-
ны получать образование, им 
понятно, чему и зачем они 
учатся, потому что они уже 
трудоустроены в компаниях», 
- отмечает Светлана Оглез-
нева.

Студенты работают над про-
ектами для реального сектора 
экономики. Так, молодые уче-
ные изучили, как технологи-
ческие факторы плазменного 
напыления влияют на итого-
вую структуру жаростойкого 
слоя лопаток авиационного 
двигателя. И определили 
наиболее оптимальный ре-
жим нанесения этого типа 
покрытия. 

актуально

важно!

ученые юургу обучили ии 
выявлять дорожные аномалии

Ученые ПИШ Южно-Уральского государственного университета обучили нейросети искать анома-
лии движения транспортных средств на основе тепловых карт. Программа способна распознавать 
категории машин: от легкового автомобиля до автопоезда - отслеживать скорость их движения и 
изменение траектории с точностью до 30 сантиметров. 

Доцент кафедры системного программирования ЮУрГУ Ольга Иванова пояснила, что сужение полосы 
движения даже на 25 сантиметров в условиях городской инфраструктуры может стать критичным. 
Поэтому ИИ обучили осуществлять ранний прогноз аномалий на дорогах.

Раз в две секунды картинка обновляется. Наблюдаемая зона разбивается на клетки, и чем больше 
транспортных средств попадает в каждую из них, тем она краснее. Свободное движение обознача-
ется фиолетовым цветом. Это помогает коммунальным службам, скорой помощи, такси, обычным 
людям. Программа уже работает и в других регионах, в числе которых Красноярск, Магнитогорск, 
Санкт-Петербург, Пермь, Челябинск. Преимущество разработки - простота внедрения в любую ин-
формационную систему и инфраструктуру района.

Передовые инженерные 
школы создают основу  
для технологического  
лидерства страны
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Автопоезд 
для Крайнего 

Севера.
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Линейка 
малоразмерных 

двигателей 
(Самара). 
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АГАТА + ПЕТР
41-летний композитор, дирижер, аккордеонист, 

ведущий Петр Дранга на майские праздники на от-
дыхе в Крыму сделал предложение 36-летней актрисе 
Агате Муцениеце. Она ответила: «Да!». Пара готовится 
к свадьбе, которую организуют профессионалы - агент-
ство. Торжество будет в классическом стиле в кругу 
родни и близких друзей, коллег, но без публичности 
и трансляций в соцсети. Агата начала усиленные 
тренировки в спортзале: готовится удивить талией 
в свадебном платье.

Пара вместе с осени прошлого года, семья Дранги 
(родители, сестры) тепло приняла Агату, они вместе 
провели часть новогодних праздников. Говорят, что 
Петр мечтает о скором пополнении в семье: он же-
нится первый раз. И уже подружился с дочерью Му-
цениеце (девочку зовут Мия), которая живет с ней. 
А вот сын невесты Тимофей живет с отцом, и этот 
факт певица оспаривает в суде.

Кого еще ждем в загсе
Поклонники ждут и надеются, что в этом 

году еще несколько красивых пар схо-
дят в загс.

� Певец SHAMAN (Ярослав Дронов) 
и глава Лиги безопасного интернета Ека-
терина Мизулина. Пара сообщила о том, 
что они вместе, в марте на концерте ис-
полнителя. При 10-тысячном зале SHAMAN 
официально заявил: «Официально заявляю 

при всех - мы пара, мы встречаемся, и мы 
вместе». После такого признания армия поклон-
ников Ярослава его уже «женила».

� Певица Анна Семенович в этом году 
с женихом бизнесменом Денисом Шреером 
переехали из московской квартиры звезды 
в подмосковный дом. 

Оказывается, мужчина никак не оформит 
расторжение брака: его бракоразводный 
процесс с женой в Германии затягивается. 
Пара давно рассталась, но, по словам пе-
вицы, в Германии официально развод и раз-

дел имущества с юридической 
точки зрения оформляется 
несколько лет.

Но какой будет свадьба, 
Анна и  Денис уже реши-

ли: никаких конкурсов 
и  продажи торта  - 
просто праздник 
без сценария. 
Певица гово-
рит: «Я  бы хо-
тела приятную 
свадьбу с  са-

мыми близкими 
людьми, с которыми 
я действительно дру-
жу и люблю». Ждем 
в конце года!

ИДА + ОЛЕГ
35-летняя Ида Галич летом родит дочь и сразу 

планирует выйти на работу. Также у блогера 
и телеведущей в планах - хотя бы немного прий-
ти в форму ради свадебного платья. И в конце 
года ждем свадьбу Галич с отцом ее дочери 
Олегом Ледвичем (у него бизнес по монтажу 
ледовых арен и оборудования).

У Галич собственное агентство по организа-
ции праздников, команда которого и займет-
ся подготовкой торжества. На нем будет 
много звезд, песен и фильм с семейной хро-
никой о рождении малышки.

Ирина ВИКТОРОВА.
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Чужой карман

КСЕНИЯ + АЛЕКСЕЙ
Звезда шоу «Уральские пельмени» 

37-летняя актриса Ксения Коренева 
выходит замуж в июле. Ее избранник - 
предприниматель Алексей Луканин. 
Ксюша решила выйти замуж в об-
становке строгой секретности, но 
подружка проболталась - гулять будут 
в столичном ресторане небольшой, 
но дружной компанией.

ПАВЕЛ + ЗОЯ 
48-летний актер Павел Деревянко сделал 

предложение невесте, 34-летней Зое Фуць 
прямо на стадионе перед матчем 29-го тура 
Российской премьер-лиги (встречались сто-
личное «Динамо» и тольяттинский «Акрон»). 
Деревянко - поклонник москвичей, поэтому 
ему помогли организовать сюрприз, кото-
рый транслировали на экранах, - болельщи-
ки одобрительно гудели, когда актер звал 
Зою под венец и дарил кольцо.

Если у этой парочки такое эффектное 
предложение, то какой же будет свадьба?! 
А она намечается в загородном поселке по 
ВИП-сценарию: декор, сценарий, банкет, 
фильм о молодых и т. п.

Деревянко и Фуць живут вместе второй 
год. Познакомились в соцсети, где Зоя 
отреагировала на роль Павла в «Бесприн-
ципных» (18+). С ними живут двое сыновей 
Зои от первого брака, а Павел участвует 
в воспитании двух своих дочерей от прош-
лых отношений. Зоя развивает свой бренд 
одежды.

ДИНА + ДМИТРИЙ
26-летняя гимнастка Дина Аверина выходит замуж за 35-лет-

него фигуриста Дмитрия Соловьева. Серебряный призер Олим-
пиады, 18-кратная чемпионка мира по художественной гимнасти-
ке и олимпийский чемпион в танцах на льду регистрируют брак 07.07.2025 года.

Дина впервые создает семью, Дмитрий разведен, у него есть сын. Спорт-
смены познакомились в прошлом году во время съемок телешоу «Леднико-
вый период» - их поставили кататься в пару. Дмитрий влюбился и завоевал 
сердце Дины.

С начала года они вместе с профессиональным агентством готовят празд-
ник. Помимо родни среди приглашенных - звезды фигурного катания и гим-
настики. Друзья жениха уже готовят конверты с подарками и сообщают, что 
на этой свадьбе будет невероятно красивая торжественная часть, в которой 
участвуют и сами молодожены.

С
оц

иа
ль

ны
е 

се
ти

С
оц

иа
ль

ны
е 

се
ти

КСЕНИЯ + 
НИКОЛАЙ

42-летняя те-
леведущая Ксе-
ния Бородина 
выходит замуж 
за 36-летнего 
блогера Николая 
Сердюкова. Под-
готовка к свадьбе 
началась с конца 
прошлого года: Бородина наняла свадебное агентство (такие 
услуги стоят не меньше 10% от бюджета праздника).

Сначала пара думала вывезти друзей гулять свадьбу на Алтай, 
где и начались год назад их отношения во время съемок реалити-
шоу «Последний герой» (16+). Ксения вела проект, а Николай 
был одним из участников. Хотели отгулять в пятизвездочном 
отельном комплексе в районе Телецкого озера. Но потом пере-
думали и арендовали загородную площадку в Подмосковье.

Торжество планируется шикарным, гости (около 70 человек) 
заранее получили приглашение с указанием дресс-кода. Уже 
продуман роскошный декор территории и столов, кейтеринг 
(организация питания), охрана, программа с ведущим, диджеем, 
ансамблем. Споет и сама звезда. А еще молодые готовят танец.

Ксения контролирует каждую деталь торжества. На прошлой 
неделе невеста рассказала, что они дегустировали коктейли и еду 
на свадьбу. Бородина призналась, что ей не нравятся модные 
сейчас плоские торты: «Вот думаем, что делать...»

Самая расходная часть - банкет и декор с живыми цветами. 
С учетом аренды и всех остальных расходов это в среднем 7 млн 
руб. Выступление звезды - еще не менее 3 млн руб. Смета сва-
деб такого уровня стартует от 10 млн руб. В одном из глянцевых 
журналов планируется репортаж с торжества: если увидим там 
указание брендов (как и в соцсетях невесты), то сможем пред-
положить, что на это молодожены получили скидочку.

У Николая от первого брака есть дочь, у Ксении - две дочки 
от двух браков.

КСТАТИ
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Кто из знаменитостей скоро 
сыграет свадьбу и сколько 

звезды потратят на торжество
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Поет - значит любит!Поет - значит любит!Поет - значит любит!Поет - значит любит!
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Галина КОВАЛЕНКО

Крым окончательно стряхнул с се-
бя зимнюю дрему и плавно входит 
в лето. Наводят лоск и на одном из 
самых востребованных курортов по-
луострова - в Алуште.

Набережная города не так давно 
прошла капитальный ремонт и вы-
глядит вполне свежо и прилично. 
Вот и с фонтана сняли защитное 
ограждение - струи воды игриво 
бьют вверх.

Одни отдыхающие сидят на лавоч-
ках под крымскими соснами, другие 
прогуливаются по променадной зо-
не, третьи держатся ближе к морю. 
На центральном городском пляже 
часть отдыхающих нежится под ла-
сковым южным солнцем, не сни-
мая одежды, но многие загорают в 
плавках и купальниках. Смельчаков, 
которые плавают, - единицы. Вода 
чистая, прозрачная, но доволь-
но холодная. До заветных 
+22 градусов еще пару 
недель, не меньше.

ВОДА, КАК 
ХРУСТАЛЬ

- Вода про-
зрачная, как 
хрусталь, но 
всего +15 гра-
дусов. Солнце 
же шкварит, как 
в августе: чуть 
посидела у воды 
- и уже кожа сгоре-
ла, - поделилась го-
стья из Москвы Елена.  

- Я на пенсии, времени свободного 
много, вот и решила, пока нет на-
плыва туристов, отдохнуть на море. 

Но май сумбурный какой-то по-
лучился: то холод, то резко 

жара. Хорошо, что взя-
ла с собой и теплые 

вещи, и купальник.
На Восточной 

набережной, на-
ходящейся на 
приличном рас-
стоянии от цен-
тра, народ чув-
ствует себя более 
раскрепощенно.

Здесь не только 
релаксируют и за-

горают, но и устраи-
вают пикники, вплоть 

до жарки шашлыка.

- Классное место, уе-
диненное, вот и затея-
ли барбекю. Дочка же 
из воды не вылазит -  
ее бабушка-моржиха 
закаливает, я же пока 
не рискую в море захо-
дить. В Крыму мы до 
конца июня пробудем и еще успеем 
накупаться, - рассказала туристка из 
Мурманска Анастасия.

РЕМОНТ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Западная часть набережной Алуш-

ты - Профессорский уголок - удивила 
горами гальки на пляже. Насыпали 
щедро, не пожалели, видимо, в рас-
чете на шторм.

Эта часть курорта несколько ме-
сяцев была на «замке» - за забором 
из профлиста ремонтировали бере-

гоукрепительные сооружения, ко-
торые сокрушил «шторм века». Но и 
здесь власти региона отдали должное 
крымской традиции затягивать сроки 
строительства. К счастью, в Алуште 
не все так печально, как в Коктебеле.

Профессорский уголок выглядит 
вполне прилично, но есть одно но - 
на нескольких пляжах все еще идет 
ремонт. Сроки поджимали, вот власти 
и решили открыть набережную, а по-
том уже во время курортного сезона 
подобрать все хвосты.

 ■ ВАЖНО

Елена КОСТРЫКИНА

В регионе продолжает 
действовать особый 
противопожарный 
режим.

Жителям Крыма напоминают 
об ответственности за наруше-
ние правил пожарной безопас-
ности во время особого проти-
вопожарного режима, который 
действует в регионе с 1 мая.

В период особого противопо-
жарного режима категорически 
запрещено сжигать сухую траву 
и мусор, а также выполнять ра-
боты, которые могут привести к 

возгоранию. За нарушение пред-
усмотрен штраф, сообщили вла-
сти республики.

Для безответственных местных 
жителей и гостей полуострова 
его размер составит от 10 до 20 
тысяч рублей. Должностные лица 
заплатят от 30 до 60 тысяч. У 

предпринимателей (без юрлица) 
сумма штрафа составит от 60 до 
80 тысяч рублей, а у юридиче-
ских лиц - от 400 до 800 тысяч.

Соблюдение простых правил 
пожарной безопасности помо-
жет избежать трагических по-
следствий.

 ■ ЧП

Анастасия БУРМИСТРОВА

Полиция и прокуратура 
проверяют семьи 
малолетних вандалов.

В селе Калиновка Джанкойско-
го района Крыма подростки по-
вредили надгробную плиту. В хо-
де мониторинга социальных сетей 
правоохранительными органами об-
наружена публикация, на которой 
двое несовершеннолетних решили 
«повеселиться» на сельском клад-
бище. Девочка-подросток ногами 
разбивала надгробную плиту на 

одной из могил, а ее друг в это 
время снимал происходящее на 
видео.

Сотрудники полиции проводят 
расследование, чтобы установить 
все обстоятельства случившегося. 
В частности, они оценят условия 
жизни и воспитания подростков, а 
также деятельность организаций, 
которые занимаются профилакти-
ческой работой с семьями. 

- По результатам проверки будет 
принято процессуальное решение, -  
рассказали в МВД Крыма.

Вопиющая ситуация находится 
также под контролем прокуратуры.

В Джанкойском районе 
подростки осквернили 
могилу, чтобы «повеселиться»

Загорать можно, 
купаться пока рано
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Как Алушта 
встречает 
курортный  

сезон - 2025.

Подписаться можно в любом 
почтовом отделении 
ФГУП «ПОЧТА КРЫМА»

483 1449

328 984
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(ежедневная газета, без толстушки)

«Комсомольская правда» 
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«Комсомольская правда» (ежедневная 

газета + еженедельная газета). Комплект.
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Предложение для жителей Республики Крым.

За поджог травы могут 
оштрафовать на 800 тысяч рублей
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Детишек холодное 
море не пугает.

Центральный пляж города 
готов к наплыву отдыхающих.

Профессорский уголок  
еще в стадии реконструкции.
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СКВОЗЬ ГОДА
Дарья МАМЫКИНА, 19 лет, Оренбург: 

- Я секретарь объединенной службы рекламы 
«КП», ну а мечтаю в будущем возглавить 

подразделение в лунном  
или марсианском  

филиале  
«Комсомолки».

- Скуке здесь 
не место, ведь с 
нами голографическая 
принцесса космоса. Зеленое каре - 
как зеленый свет всему, что казалось 
нам «чересчур». Световые мечи? А по-

чему бы и нет. Что из этого 
можно порекомендовать 
для повседневных вылазок 
в свет? Пожалуй, ничего. 
Просто потому, что наша 
героиня такая одна, и в 
этом ее сила.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

Ольга РОДИНА, 
журналист «КП», 
дипломированный  
стилист:

- Предположу, что в 2125 году 
в мире на первое место вый-
дут искусственный интеллект и 
нейросети, а людей во многом 
заменят машины. Собственно, 
это постепенно происходит и в 
наше время. Разумеется, ИИ от-
разится и на моде. Кстати, уже 
сейчас некоторые российские 
дизайнеры создают коллекции 
в соавторстве с искусственным 
интеллектом.

Мне кажется, что в моду вой-
дут минимализм и функциональ-
ность. Футуристичные наряды 
мы будем дополнять яркими 
акцентами, подчеркивающими 
нашу индивидуальность. Также, 
по моим прогнозам, заметное 
место в моде займет все, что 
связано с азиатской культурой. 
Посмотрите, какое сумасше-
ствие творится вокруг китай-
ской игрушки Лабубу, которая 
буквально захватила разумы 
миллионов людей. На самом 
деле мы не заметили, а это уже 
произошло - Азия начала зада-
вать мировые тренды.

Больше фото  
и образов 
смотрите  

на сайте KP.RU
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Давление - 736 мм рт. ст.
Относительная влажность  
воздуха - 48%  
Ветер 1 - 2 м/с,
юго-западный
Восход - 05.02
Закат - 20.19

Луна
растет

Погода на завтра, 28 мая
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